
ПОЛИТИКА      ЭКОНОМИКА      ЛЮДИ      БИЗНЕС      ДЕНЬГИ 27 июля 2016 Среда No 133 (2389)  WWW.RBC.RU

Какие федерации отстранили россиян от участия в Играх в Рио-де-Жанейро

The Telegraph: на Олимпиаду поедут не более 40 спортсменов из России

Пять критериев отбора россиян от МОК

ТЕМА ДНЯ | Сколько российских спортсменов поедет на Олимпиаду-2016 с. 7

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 27.07.2016) 

$1= 
65,74

€1=
72,35

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
26.07.2016) 924,74 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
26.07.2016, 20.00 МСК) $44,72  ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 15.07.2016) $393,3 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
МАКСИМ ТОВКАЙЛО

Обыски у главы Федеральной 
таможенной службы Андрея 
Бельянинова стали продолже-
нием нескольких дел о контра-
банде, которыми занимается 
ФСБ. Бельянинов неоднократ-
но писал заявление об отстав-
ке, но оно не было удовлетво-
рено.

ОБЫСКИ У БЕЛЬЯНИНОВА

Обыски в кабинете руководителя 
Федеральной таможенной служ-
бы (ФТС) Андрея Бельянинова 
прошли днем во вторник, 26 июля. 
Как сообщил официальный пред-
ставитель СКР Владимир Маркин, 
следственные действия прошли 
в рамках уголовного дела о кон-
трабанде алкогольной продукции 
(дело Михальченко). Правоохра-
нительные органы также посети-
ли кабинеты заместителей главы 
ФТС Руслана Давыдова и Андрея 
Струкова.

Обыски проводились и по ме-
сту жительства и  работы прези-
дента ООО «Страховая компания 
Арсеналъ» Сергея Лобанова, кото-
рый, как заявил Маркин, является 
учредителем не менее 15 различ-
ных фирм, чья деятельность тес-
но связана с ФТС России. Во вре-
мя обысков изъяты предметы 
и документы, имеющие значение 
для  расследования уголовного 
дела, отмечается в сообщении СКР.

Обыски провели оперативники 
ФСБ, по данным «Новой газеты».

Бельянинов был также достав-
лен на допрос, пишет «Фонтанка».

При  обысках у  Бельянинова 
и Лобанова   сотрудники правоох-
ранительных органов обнаружи-
ли коробки с деньгами и старин-
ные картины, сообщает «Газета.
Ru». На одной из фотографий вид-
но 11 картин, которые украшают 
стену вдоль лестницы, ведущей 
на второй этаж дома. На остальных 
снимках запечатлены разложен-
ные на столе пачки купюр разно-
го достоинства и в разной валюте, 
купюры в  коробках из-под  обу-
ви, а также интерьеры несколь-
ких комнат, в частности кабинета 
и столовой. У кого именно найде-
ны эти деньги и в чьем доме на-

При обыске у главы ФТС Андрея Бельянинова (на фото) и президента ООО «Страховая компания Арсеналъ» 
Сергея Лобанова были обнаружены коробки с деньгами и старинные картины
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КОРРУПЦИЯ  У главы ФТС Андрея Бельянинова и его замов прошли обыски 

Растаможка в верхах
ПРИВАТИЗАЦИЯ

«Роснефть» 
вне запрета
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Запрет президента на участие 
госкомпаний в приватиза-
ции не помешал «Роснефти» 
подать заявку на приобре-
тение контрольного пакета 
«Башнефти». Формально 
«Роснефть» не госкомпания, 
заявил пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков.

ЗАЯВКА ПОДАНА

Нефтяная компания «Роснефть» 
отправила правительственному 
агенту «ВТБ Капиталу» заявку на 
участие в приватизации «Башнеф-
ти», сообщили во вторник «Ин-
терфакс» и ТАСС со ссылкой на 
источники, знакомые с ходом под-
готовки приватизации «Башнеф-
ти». Это подтвердил и источник 
РБК, знакомый с ходом привати-
зации. Но официальный предста-
витель «Роснефти» Михаил Леон-
тьев отказался от комментариев.

Правительство планирует в 
2016 году продать 50,1% «Башнеф-
ти» для пополнения доходов феде-
рального бюджета. Во вторник на 
Московской бирже (на 19.00 мск) 
этот пакет стоил 236,8 млрд руб.

«ВТБ Капитал», который был 
выбран организатором сделки, 
в середине июля разослал пред-
ложения о покупке «Башнефти» 
крупнейшим мировым и россий-
ским нефтегазовым компаниям и 
инвестиционным фондам. Пред-
ложения, в частности, получили 
35 компаний, в числе которых BP, 
China Investment Corporation, ENI, 
ONGC, Shell, Sinopec, Statoil, Total, 
а также 25 крупных российских 
бизнесменов, среди которых Ген-
надий Тимченко, Аркадий Роттен-
берг, Алишер Усманов, Владимир 
Потанин, Михаил Прохоров, Ми-
хаил Фридман.

Михаил Гуцериев,
бизнесмен

Как снижается 
долговая нагрузка 
«РуссНефти» 
в преддверии IPO

ЗАЙМЫ, C. 14

ходятся эти комнаты, издание 
не  указывает. По  данным ТАСС, 
следователи обнаружили в  об-
щей сложности около 10 млн руб., 
$400 тыс. и €300 тыс.

За 2015 год Бельянинов указал 
доход в размере 12,9 млн руб., его 
супруга — 46,7 млн руб. В собствен-
ности у Бельянинова указаны квар-
тира, земельный участок и Lexus. 
Жена указала в декларации два зе-
мельных участка, жилой дом, квар-
тиру и пять нежилых помещений.

ДЕЛО МИХАЛЬЧЕНКО

Дело расследуется с осени 2015 года 
по ч.3 ст.200.2 УК РФ по факту не-
законного перемещения через та-
моженную границу Таможенно-
го союза алкогольной продукции 
в  крупном размере и  неуплаты 
обязательных таможенных пла-
тежей.

Фигурантами выступают пе-
тербургский бизнесмен Дмитрий 
Михальченко, замгендиректора 

холдинговой компании «Форум» 
Борис Коревский, замруководи-
теля «КонтРейл Логистик Севе-
ро-Запад» Анатолий Киндзерский 
и директор ООО «Юго-Восточная 
торговая компания» Илья Пичко. 
По версии следствия, Михальчен-
ко и связанные с ним лица ввозили 
алкоголь под видом строительного 
герметика. Ущерб от их деятельно-
сти составил 2 млн руб.
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У главы ФТС Андрея Бельянинова и его замов прошли обыски

Растаможка в верхах
Собеседник РБК в  След-

ственном комитете отмечает, 
что Михальченко в последнее 
время фактически подтвердил 
версию правоохранительных 
органов и  признал факт кон-
трабанды. Своей вины биз-
несмен при этом не признал, 
у тверж дает источник РБК: 
по словам Михальченко, он ра-
ботал по аналогичным схемам 
в течение долгого времени, по-
этому считает их законными.

Ранее показания начал да-
вать и  Киндзерский, писал 
«Коммерсантъ».

ПИТЕРСКАЯ КОНТРАБАНДА

Дело о  контрабанде, по  ко-
тором у проходит Ми ха ль-
ченко,  — не  единственное 
п о д о б н о е  р а с с л е д о в а н и е 
на  северо-западном направ-
лении. РБК ознакомился с та-
моженными дек лараци ями 
компании ULS Global, которая 
фигурирует в другом уголов-
ном деле о контрабанде. Фир-
ма ежегодно ввозила товар 
стоимостью $2 млрд, объяс-
няет ее бывший сотрудник.

К  этой деятельности мог-
ли быть причастны высокопо-
ставленные сотрудники Феде-
ральной таможенной службы 
и  ФСБ. Среди них, как  гово-

рится в  материалах уголов-
ного дела, которые есть в рас-
поряжении РБК, могли быть 
оперативник главного управ-
ления по борьбе с контрабан-
дой ФТС России Павел Смоляр-
чук и  начальник 7-го отдела 
управления «К» (оно занима-

ется контрразведывательным 
обеспечением в кредитно-фи-
нансовой сфере) службы эко-
номической безопасности ФСБ 
Вадим Уваров.

Расследования уголовных 
дел о  контрабанде, в  кото-
рых фигурируют Михальчен-
ко и Уваров, в итоге привели 
к масштабным перестановкам 
в руководстве ФСБ, объясняли 
РБК три собеседника в  спец-
службе.

ПЕРЕСТАНОВКИ В ФСБ

По  результатам дву х вн у-
тренних проверок, которые 
в   с л у ж б е эконом и че с кой 

безопасности ФСБ провели 
сотрудники управления соб-
ственной безопасности (УСБ) 
ведомства, в отставку был от-
правлен непосредственный 
начальник Уварова  — Вик-
тор Воронин, возглавлявший 
управление «К». УСБ так же 

ста ло известно, что  Воро-
нин знаком с  Михальченко. 
По  данным «Росбалта», за-
явления об  отставке так же 
написали начальники управ-
лений «П» и  «Т» (сферы про-
мышленности и  транспорта 
соответственно).

8 июля президент Влади-
мир Путин отправил в отстав-
ку Юрия Яковлева, возглавляв-
шего службу экономической 
безопасности. Его преемни-
ком на этом посту стал Сергей 
Королев, до недавнего време-
ни руководивший управлени-
ем собственной безопасности 
ФСБ. УСБ занималось обоими 
делами о контрабанде.

Сергей Королев ранее ра-
ботал в  службе экономиче-
ской безопасности управления 
ФСБ по Санкт-Петербургу, за-
тем был советником министра 
обороны Анатолия Сердюко-
ва, после чего получил назна-
чение на должность руководи-
теля УСБ ФСБ.

Ведомство Королева зани-
малось и  другими громкими 
делами последнего времени. 
В его ведении было оператив-
ное сопровождение по  делу 
бывшего губернатора Сахалин-
ской области Александра Хоро-
шавина, главы Коми Вячесла-
ва Гайзера, мэра Владивостока 
Игоря Пушкарева и экс-руко-
водителя главного управления 
экономической безопасности 
и противодействия коррупции 
МВД Дениса Сугробова.

Сотрудники УСБ осущест-
вляют оперативное сопрово-
ждение и  дела губернатора 
Кировской области Никиты Бе-
лых, которого обвиняют в по-
лучении взятки.

ПРЕТЕНЗИИ К БЕЛЬЯНИНОВУ

У  ФСБ давно возникли пре-
т е н з и и  к   Б е л ь я н и н о в у, 
утверждает собеседник РБК, 
близкий к  руководству спец-
службы. По его словам, опера-
тивники из  управления соб-
ственной безопасности ФСБ 

У ФСБ давно возникли претензии к Бельянинову, 
утверждает собеседник РБК, близкий 
к руководству спецслужбы. По его словам, 
оперативники из управления собственной 
безопасности ФСБ проверяли главу ФТС в связи 
с делом не только Михальченко, но и ULS Global

   Одной из недавних инициатив руководителя ФТС стало 
предложение по снижению норм беспошлинного ввоза товаров 
в сфере интернет-торговли. «Все зависит, конечно, от тех норм, которые 
существует. Они, на мой взгляд, сверхлиберальные, и мировая практика 
говорит совсем-совсем о другом», — сказал Бельянинов и привел 
в пример Белоруссию, установившую норму в €22

   В ФТС Андрей Бельянинов пришел в 2006 году из Рособоронзаказа, 
а до этого долгое время возглавлял «Рособоронэкспорт». «Я сюда 
[в ФТС] пришел с несколько обывательским взглядом на то, что такое 
таможня. Когда мне пришлось пересесть в это кресло, сначала 
я не мог элементарно осознать ее структуру — настолько она 
многообразна и многофункциональна», — говорил Бельянинов 
в интервью «Ведомостям» в начале 2007 года
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проверяли главу ФТС в связи 
с делом не только Михальчен-
ко, но и ULS Global.

Кроме того, таможню всегда 
курировала служба экономи-
ческой безопасности ФСБ. По-
сле смены руководства и части 
среднего звена сотрудников 
у нового начальства возникла 
потребность навести порядок 
в ФТС, говорит источник РБК.

Связь Бельянинова с  Ми-
хальченко была очевидна, го-
ворит еще  один собеседник 
РБК в  ФСБ. В  начале февра-
ля глава ФТС направил пись-
мо на имя губернатора Петер-
бурга Георгия Полтавченко 
и полпреда президента на Се-
веро-Западе Владимира Бу-

лавина. Чиновник предлагал 
оставить за таможенными по-
стами в отдельных терминалах 
только досмотр грузов, а  всю 
документальную проверку пе-
редать двум постам — Бронке 
и Усть-Луге. Из этого следова-
ло, что  контейнеры по-преж-
нему могут приходить в  вы-
бранный порт, а вот документы 
на них должны направляться 
в Бронку, где и будет происхо-
дить таможенное декларирова-
ние. Бизнес в Бронке вел имен-
но Михальченко.

Бельянинов в  начале года 
написал на  имя президента 
Владимира Путина прошение 
об  отставке, однако прези-

дент не отпустил его, расска-
зал РБК высокопоставленный 
федеральный чиновник. «Он 
[Бельянинов] давно просил-
ся, но теперь уйти по-тихому 
не получится», — считает собе-
седник РБК. По его мнению, пу-
бликация фотографий из дома 
главы ФТС неслучайна, однако 
в правительстве информации 
из Кремля об увольнении Бе-
льянинова пока не получали.

Источник, близкий к  ФСБ, 
тоже знает, что  Бельянинов 
в  начале 2016 года просился 
в отставку. По его словам, ру-
ководитель ФТС делал это не-
сколько раз в течение послед-
них лет, но каждый раз Путин 
его оставлял.

Еще один федеральный чи-
новник говорит, что в админи-
страции президента и аппарате 
правительства ждут сигналов 
от руководителя администра-
ции Кремля Сергея Иванова 
о ситуации в ФТС. «Президент 
в  ближайшее время, скорее 
всего, примет какое-то реше-
ние. Все-таки речь идет о ве-
домстве, которое обеспечивает 
свыше 30% доходов федераль-
ного бюджета», — отмечает он.

Пресс-сек ретарь прези-
дента Дмитрий Песков ска-
зал агентству «РИА Новости», 
что  не  располагает информа-
цией о возможной отставке Бе-
льянинова. 

   В 2009‑м Владимир Путин (в то время занимавший пост премьер‑
министра) подверг критике работу таможенной службы. На заседании 
президиума правительства Путин выразил недовольство тем, как идет 
борьба с контрабандой: «Борьба вроде бы ведется, но что‑то результатов 
пока мало»

  «То, что делает наша структура для страны, трудно переоценить, ведь почти 50% бюджета 
нашего государства дает именно таможня. И от того, насколько четко и слаженно мы 
будем работать, зависит экономическое благополучие и безопасность нашей страны», — 
заявил Бельянинов (на фото справа) в 2008 году на церемонии открытия нового здания 
Пулковской таможни

Как ввозят контрабанду 
Пять главных фактов из расследования РБК

Оказавшиеся в распоряжении 
РБК таможенные документы 
компании ULS Global иллю‑
стрируют схемы, используемые 
для того, чтобы завозить контра‑
банду. А борьба с ней послужила 
причиной громких перестановок 
в руководстве ФСБ, свидетель‑
ствует расследование РБК «Ку‑
раторы контрабанды», опубли‑
кованное в номере № 132 (2388) 
от 25 июля.

Кому выгодна контрабанда
Контрабанда позволяет россий‑
ским импортерам значительно 
сэкономить. Возьмем для примера 
20‑тонный грузовик с турецкой 
одеждой. Если ввозить его легаль‑
но, то придется заплатить в бюд‑
жет до $175 тыс., а если контрабан‑
дой, то на взятки уйдет не больше 
$60 тыс. Почти вся ввозимая 
по серым схемам одежда попадает 
на рынки и в несетевые магазины.
Первые лица государства не раз 
призывали активнее бороться 
с этим явлением. Владимир Пу‑
тин, будучи премьером, добился 
закрытия Черкизовского рынка, 
который был основной площадкой 
для хранения и перераспреде‑
ления контрабандного товара. 
Тем не менее, по оценкам Союз‑
легпрома, в 2015 году стоимость 
контрабандных товаров легкой 
промышленности могла достиг‑
нуть 1 трлн руб.

Как ввозят контрабанду
Существует несколько типов кон‑
трабандных схем. Самая прими‑
тивная состоит в том, чтобы перед 

границей раскидать содержимое 
фуры по легковым автомобилям 
физлиц, которые беспошлинно 
перевезут груз, а после границы 
собрать товар в другой грузовик. 
Водителей легковушек на сленге 
называют «тушканами».
Более сложная схема носит на‑
звание «перегруз». При пересече‑
нии границы водитель фуры за‑
являет, что везет стройматериалы 
или другой дешевый товар с низ‑
кой пошлиной, хотя на самом деле 
в грузовике, например, планшеты, 
дорогие куртки и шубы. Растамож‑
ка, включающая досмотр груза, 
должна произойти на таможенном 
терминале. Но по пути туда фура 
заезжает на тайный склад, где 
товар перекладывают в другой 
грузовик, а этот заполняют теми 
самыми стройматериалами. Раста‑
можка на терминале уже не вызы‑
вает вопросов.
Компании с мощным админи‑
стративным ресурсом вовсе 
не придумывают никаких схем, 
а просто подменяют декларации. 
Например, из Гамбурга контейнер 
с элитным алкоголем в Усть‑Лу‑
гу ввозится как контейнер 
с клеем‑герметиком. Ключевой 
момент — отсутствие досмотра 
такого товара.

Кто покрывает контрабандистов
РБК удалось изучить примерно 
200 транзитных деклараций 
на товар, ввозимый в Россию 
международной компанией 
ULS Global. Поставки на сумму 
$24 млн были осуществлены 
в адрес несуществующих фирм. 

Не исключено, что ULS пользова‑
лась покровительством высоко‑
поставленного сотрудника ФСБ 
Вадима Уварова. Это косвенно 
подтверждается имеющейся 
в распоряжении редакции элек‑
тронной перепиской. Впрочем, со‑
владелец ULS считает переписку 
сфабрикованной.

Кто борется с контрабандистами
Недавно Уваров стал фигурантом 
уголовного дела. Его проверяют 
на причастность к получению 
взятки за крышевание контра‑
бандистов. Другим фигурантом 
дела является действующий 
сотрудник Главного управле‑
ния по борьбе с контрабандой 
ФТС России. Этой ситуацией 
заинтересовалось Управление 
собственной безопасности ФСБ, 
в том числе участвовавшая в ряде 
значимых операций последнего 
времени Шестая служба.

К чему привела борьба
УСБ ФСБ инициировало проверку 
коллег в СЭБ. Ее итогом могло 
стать несколько громких отставок, 
в том числе выход на пенсию 
главы службы Юрия Яковлева. 
Руководителем могущественной 
структуры стал Сергей Королев, 
ранее возглавлявший как раз 
УСБ. Таким образом, «особисты» 
стали побе дителями во вну‑
триклановой схватке, вовремя 
использовав оперативные дан‑
ные о контрабандных потоках 
и их крышевании.

Наталия Телегина
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Бельянинов в начале года написал на имя 
президента Владимира Путина прошение 
об отставке, однако президент не отпустил 
его, рассказал РБК высокопоставленный 
федеральный чиновник
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Дело Немцова

Чем ситуация вокруг ФТС напоминает дело 2000-х

Схема «Трех китов»
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА, 
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ,  
МИХАИЛ РУБИН,  
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ,  
МАРИЯ МАКУТИНА

В связи с обысками в ФТС экс-
перты вспомнили о деле «Трех 
китов». Ровно 10 лет назад оно 
перешло в решающую стадию 
и привело к перестановкам 
во многих ведомствах. Новые 
скандалы также чреваты боль-
шой кадровой перетряской.

«Первое, о чем я вспомнил, когда 
началось дело Михальченко, было 
«дело «Трех китов», — сказал РБК 
политолог Евгений Минченко, 
комментируя новый виток рас-
следования дела о питерской кон-
трабанде, приведшего к обыскам 
26 июля у главы Федеральной та-
моженной службы Андрея Белья-
нинова. Таможня — это пересече-
ние интересов нескольких силовых 
структур и одна из точек потенци-
альных конфликтов по линии ФСБ, 
МВД и ФТС, указывает эксперт.

ПЕРЕТРЯСКА 2006 ГОДА

Ровно десять лет назад, в  июне 
2006 года, во зобновилось громкое 
дело о контрабанде мебели для ма-
газинов «Гранд» и «Три кита» и на-
чались одни из самых масштабных 
в новом веке перестановок в сило-
вых ведомствах. В июне 2006 года 
досрочно сложил полномочия 
генпрокурор Владимир Устинов, 
его пост занял тогдашний министр 
юстиции Юрий Чайка. В  том  же 
месяце владелец «Трех китов» 
Сергей Зуев и другие фигуранты 
были арестованы. Месяцем ра-

нее сменилось руководство ФТС: 
ее возглавил Андрей Бельянинов, 
который до этого был директором 
Федеральной службы по оборонно-
му заказу.

«Дело «Трех китов» началось 
в  2000 году и  затронуло помимо 
таможни практически все сило-
вые структуры и суды.

Государственный таможенный 
комитет (предшественник ФТС) 
возбудил уголовное дело о  кон-
трабанде мебели через крупные 
торговые центры. По  версии та-
моженников, поставщики мебе-
ли сильно занижали вес товаров, 
что влияло и на его стоимость, ко-

торый сокращался в несколько раз. 
Тогда под подозрение в контрабан-
де на несколько миллионов долла-
ров попал Сергей Зуев.

Расследование дела таможня 
передала в Следственный комитет 
МВД. Но уже через полтора меся-
ца это уголовное дело затребовала 
себе Генпрокуратура. Получив ма-
териалы, ведомство закрыло дело 
и предъявило обвинения уже сле-
дователю Следственного комитета 
МВД Павлу Зайцеву, а также двум 
сотрудникам Таможенного коми-
тета Александру Волкову и Марату 
Файзулину: их заподозрили в пре-
вышении полномочий.

В 2002 году ситуация снова кар-
динально поменялась. В Мосгор-
суде Зайцева оправдали, а  дело 
о контрабанде было возобновле-
но. Годом позже Верховный суд от-
менил оправдательный приговор, 
а пересмотр дела в Мосгорсуде за-
кончился скандалом — судья Ольга 
Кудешкина, которая рассматрива-
ла дело, взяла  самоотвод и заяви-
ла, что на нее оказывает давление 
председатель Мосгорсуда Ольга 
Егорова, которая, по  словам Ку-
дешкиной, требовала осудить За-
йцева (Егорова обвинения отри-
цала). Кудешкина была отправлена 
в отставку, а дело передали другой 

судье, которая приговорила следо-
вателя к условному сроку.

В  2003 году расследование  же 
дела «Трех китов» было поруче-
но вести следователю прокурату-
ры Владимиру Лоскутову, которо-
го специально откомандировали 
в Москву из Ленинградской обла-
сти (впоследствии он стал началь-
ником следственного управления 
Следственного комитета по Ленин-
градской области). 

Ход делу был дан только 
в 2006 году — сразу же после того, 
как сменился генпрокурор. Мень-
ше чем через две недели под арест 
попали пять человек, в том числе 
и сам Зуев. В 2008 году это уголов-
ное дело было направлено в Наро-
фоминский городской суд, который 
в 2010 году вынес обвинительный 
приговор. Зуев был приговорен 
к восьми годам лишения свободы. 

В  сентябре того  же, 2006 года, 
через месяц после возобновления 
дела «Трех китов», были уволены 
сразу 19 высокопоставленных чи-
новников, несколько сотрудников 
ФСБ, в  том числе генерал-май-
ор и генерал-лейтенант, советник 
управления администрации прези-
дента по кадровым вопросам и го-
снаградам, замначальника ФГУП 
«Управделами президента».

Незаконная прослушка по делу 
«Трех китов» при участии сотруд-
ников ФСКН привела в 2008 году 
к  отставке главы службы Викто-
ра Черкесова, ранее входившего 
в ближайшее окружение Владими-
ра Путина.

10 ЛЕТ СПУСТЯ

Отличие нынешней истории 
от  дела «Трех китов» в  том, 

КОРРУПЦИЯ

На правах рекламы

Общество с ограниченной ответственностью «Страхо-
вая группа МСК» (ООО «СГ МСК», ОГРН 1167746671817; 
место нахождения: 127006, г. Москва, ул. Долгоруковская, 
д. 40) уведомляет о намерении добровольно передать 
обязательства по договорам перестрахования (перестра-
ховочный портфель) Обществу с ограниченной ответствен-
ностью Страховая компания «ВТБ Страхование» (ООО СК 
«ВТБ Страхование»). Основанием для передачи перестра-
ховочного портфеля является решение общего собрания 
участников ООО «СГ МСК» о реорганизации в форме при-
соединения к ООО СК «ВТБ Страхование» (Протокол № 1 
от 15.07.2016).

ООО «СГ МСК» передает перестраховочный портфель, 
в состав которого включаются обязательства по догово-
рам входящего и исходящего перестрахования, соответ-
ствующие сформированным страховым резервам, а так-
же активы, принимаемые для покрытия сформированных 
страховых резервов, включая обязательства по договорам 
перестрахования, действующим на дату принятия решения 
о передаче перестраховочного портфеля, и договорам пе-
рестрахования, срок действия которых истек на дату при-
нятия решения о передаче перестраховочного портфеля, 
но обязательства по которым перестраховщиком не ис-
полнены в полном объеме, вместе с правами требования 
уплаты перестраховочных премий по указанным догово-
рам перестрахования страховщику, принимающему пере-
страховочный портфель.

Передача перестраховочного портфеля будет осущест-
влена в соответствии с п. 2 ст. 58 Гражданского кодекса 

Российской Федерации в порядке универсального право-
преемства и на основании договора о присоединении, за-
ключенного между ООО «СГ МСК» и ООО СК «ВТБ Страхо-
вание» от 15.07.2016г.

Сведения о страховщике, принимающем перестрахо-
вочный портфель:

– Фирменное наименование на русском языке:
полное: Общество с ограниченной ответственностью 

Страховая компания «ВТБ Страхование» 
сокращенное: ООО СК «ВТБ Страхование»;
– Фирменное наименование на английском языке: 
полное: VTB Insurance, Limited 
сокращенное: VTB Insurance, Ltd.
– Место нахождения: 101000, г. Москва, Чистопрудный 

бульвар, дом 8 строение 1.
– ОГРН 1027700462514
– Официальный сайт в информационно-телекоммуника-

ционной сети «Интернет»: https://www.vtbins.ru/
– Основной деятельностью страховщика, принимающе-

го перестраховочный портфель, является страховая и пе-
рестраховочная деятельность. Финансовое положение 
ООО СК «ВТБ Страхование» удовлетворяет требованиям 
финансовой устойчивости и платежеспособности с учетом 
вновь принимаемых обязательств. 

ООО СК «ВТБ Страхование» имеет лицензию на осу-
ществление перестрахования ПС № 3398 от 17 сентября 
2015 г.

ООО «СГ МСК» просит заинтересованных лиц выразить 
в письменной форме согласие на замену перестраховоч-
ной организации или отказаться от этой замены в течение 
сорока пяти дней с даты размещения настоящего уведом-
ления. 

Отказ от замены перестраховщика влечет за собой до-
срочное прекращение договора перестрахования и воз-
врат перестрахователю части перестраховочной премии 
пропорционально разнице между сроком, на который был 
заключен договор перестрахования, и сроком, в течение 
которого он действовал.

Письменные обращения просим направлять по адресу: 
127006, г. Москва, ул. Долгоруковская, д. 40.

В случае если по истечении сорока пяти дней с даты опу-
бликования настоящего уведомления от перестрахователя 
не будет получен в письменной форме отказ от замены пе-
рестраховщика, договор перестрахования подлежит пере-
даче в составе перестраховочного портфеля.

Контактные данные для связи по всем возникающим во-
просам:

127006, г. Москва, ул. Долгоруковская, д. 40 
Тел.: +7 (495) 956-84-84    е-mail: mail@sgmsk.ru  

Уведомление о намерении передать перестраховочный портфель
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Перестановки в руководстве ФТС в 2006 году совпали с назначением на пост генпрокурора Юрия Чайки
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Дело Немцова

На правах рекламы

Общество с ограниченной ответственностью «Страховая 
группа МСК» (ООО «СГ МСК», ОГРН 1167746671817; место 
нахождения: 127006, г. Москва, ул. Долгоруковская, д. 40) уве-
домляет о намерении добровольно передать обязательства 
по договорам страхования (страховой портфель) Обществу 
с ограниченной ответственностью Страховая компания «ВТБ 
Страхование» (ООО СК «ВТБ Страхование»). Основанием для 
передачи страхового портфеля является решение общего со-
брания участников ООО «СГ МСК» о реорганизации в форме 
присоединения к ООО СК «ВТБ Страхование» (Протокол № 1 
от 15.07.2016).

ООО «СГ МСК» передает страховой портфель по всем видам 
страхования, в состав которого включаются обязательства по 
договорам страхования, соответствующие сформированным 
страховым резервам, а также активы, принимаемые для по-
крытия сформированных страховых резервов, включая обя-
зательства по договорам страхования, действующим на дату 
принятия решения о передаче страхового портфеля, и до-
говорам страхования, срок действия которых истек на дату 
принятия решения о передаче страхового портфеля, но обя-
зательства по которым страховщиком не исполнены в полном 
объеме, вместе с правами требования уплаты страховых пре-
мий (страховых взносов) по указанным договорам страхова-
ния страховщику, принимающему страховой портфель.

Передача страхового портфеля будет осуществлена в со-
ответствии с п.2 ст. 58 Гражданского кодекса Российской 
Федерации в порядке универсального правопреемства и на 
основании договора о присоединении, заключенного между 
ООО «СГ МСК» и ООО СК «ВТБ Страхование» от 15.07.2016 г.

Сведения о страховщике, принимающем страховой 
портфель:

– Фирменное наименование на русском языке:
полное: Общество с ограниченной ответственностью 

Страховая компания «ВТБ Страхование» 
сокращенное: ООО СК «ВТБ Страхование»;
– Фирменное наименование на английском языке: 
полное: VTB Insurance, Limited 
сокращенное: VTB Insurance, Ltd.
– Место нахождения: 101000, г. Москва, Чистопрудный 

бульвар, дом 8 строение 1.
– ОГРН 1027700462514
– Официальный сайт в информационно-телекоммуника-

ционной сети «Интернет»: https://www.vtbins.ru/
– Основной деятельностью страховщика, принимающего 

страховой портфель, является страховая и перестраховочная 
деятельность. Финансовое положение ООО СК «ВТБ Страхо-
вание» удовлетворяет требованиям финансовой устойчи-
вости и платежеспособности с учетом вновь принимаемых 
обязательств. 

ООО СК «ВТБ Страхование» имеет лицензии, по которым 
передается страховой портфель: на осуществление добро-
вольного личного страхования СЛ № 3398 от 17 сентября 
2015 г.; на осуществление добровольного имущественного 
страхования СИ № 3398 от 17 сентября 2015 г.; на осуществле-
ние обязательного страхования гражданской ответственности 
владельцев транспортных средств ОС № 3398-03 от 17 сен-
тября 2015 г.; на осуществление обязательного страхования 

гражданской ответственности владельца опасного объекта 
за причинение вреда в результате аварии на опасном объекте 
ОС № 3398-04 от 17 сентября 2015 г.; на осуществление обяза-
тельного страхования гражданской ответственности перевоз-
чика за причинение при перевозках вреда жизни, здоровью, 
имуществу пассажиров ОС № 3398-05 от 17 сентября 2015 г.

ООО «СГ МСК» просит заинтересованных лиц выразить 
в письменной форме согласие на замену страховой органи-
зации или отказаться от этой замены в течение сорока пяти 
дней с даты размещения настоящего уведомления. 

Отказ от замены страховщика влечет за собой досрочное 
прекращение договора страхования и возврат страхователю 
части страховой премии пропорционально разнице меж-
ду сроком, на который был заключен договор страхования, 
и сроком, в течение которого он действовал.

Письменные обращения просим направлять по адресу: 
127006, г. Москва, ул. Долгоруковская, д. 40.

В случае если по истечении сорока пяти дней с даты опу-
бликования настоящего уведомления от страхователя не бу-
дет получен в письменной форме отказ от замены страхов-
щика, договор страхования подлежит передаче в составе 
страхового портфеля.

Контактные данные для связи по всем возникающим во-
просам:

127006, г. Москва, ул. Долгоруковская, д. 40
Тел.: +7 (495) 956-84-84; е-mail: mail@sgmsk.ru  

Уведомление о намерении передать страховой портфель

Суд назначил дату отбора присяжных 
по «делу Немцова»

Время для заседателей
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

Дело об убийстве политика 
Бориса Немцова рассмотрит 
коллегия присяжных заседа-
телей. Во вторник Москов-
ский окружной военный суд 
удовлетворил ходатайство 
пяти обвиняемых.

Московский окружной военный 
суд 24 августа отберет коллегию 
присяжных, которые будут рас-
сматривать дело об убийстве Бо-
риса Немцова, передает корре-
спондент РБК. Такое решение 
было принято судом на предва-
рительном заседании.

Суд также удовлетворил хода-
тайство адвокатов обвиняемых 
Заурбека Садаханова и  Анны 
Бюрчиевой, которые просили 
предоставить им дополнитель-
ное время для  ознакомления 
с  делом, но  отказался вернуть 
все уголовное дело в  прокура-
туру, на чем настаивали адвокат 
дочери погибшего Вадим Про-
хоров и  Ольга Михайлова. Они 
просили переквалифицировать 
обвинение на более тяжкую ста-
тью — «Убийство политическо-
го или общественного деятеля» 
(ст.277 УК РФ). 

Предварительные слушания 
в  окружном суде прошли в  за-
крытом режиме. Заседание состо-
ялось еще в понедельник, но суд 
взял сутки для разрешения всех 
ходатайств. Из-за повышенных 
мер безопасности даже на тер-
риторию суда полиция и  при-
ставы пускали только адвокатов 
и участников процесса. Журнали-
сты, представители нескольких 
десятков российских и иностран-
ных СМИ дежурили на дороге на-
против суда.

КАМЕРЫ И СВИДЕТЕЛИ

Согласно версии обвинения, 
убийство политика спланиро-
вали и совершили семь человек. 
Пять из предполагаемых испол-
нителей — бывший боец батальо-
на «Север» Заур Дадаев, его род-
ственники братья Анзор и Шадид 
Губашевы, а также их знакомые 
Темирлан Эскерханов и Хамзат 
Бахаев — предстали перед судом. 
Еще один их предполагаемый со-
общник, Беслан Шаванов, погиб 
при задержании, а предполагае-
мый заказчик — Руслан Мухутди-
нов, который был водителем зам-
командира батальона «Север» 
Руслана Геремеева, — находится 
в розыске. Ему заочно предъяв-
лены обвинения, а его дело выде-
лено в отдельное производство.

Их вину, по версии следствия, 
подтверждают их  собственные 
первоначальные признатель-
ные показания, следует из  об-
винительного заключения (есть 
в распоряжении РБК), а также за-
писи с камер наблюдений, уста-
новленных в подъездах, где жили 
Дадаев и Геремеев на улице Ве-
ерная в столице, камер наблюде-
ния в ГУМе, где в последний раз 
ужинал Немцов, и свидетельски-
ми показаниями домработницы 
Геремеева и менеджера, продав-
шего автомобиль, на  котором 
скрылся киллер.

ОТ ПРИЗНАНИЯ ДО АЛИБИ

Сразу  же после задержания, 
в  марте 2015 года, и  Дадаев, 
и Губашев рассказывали, что ре-
шили совершить преступление 
по заказу некого Русика. Через 
несколько месяцев следствие 
пришло к  выводу, что  Русик — 

это личный водитель Геремеева 
Мухутдинов.

По версии следствия, они на-
шли оружие, купили машину ZAZ 
Chance и установили место жи-
тельства политика. В результате 
Губашев и Шаванов, как счита-
ет сторона обвинения, выследи-
ли Немцова в ГУМе и сообщили 
Дадаеву, когда политик пошел 
пешком домой. Дадаев же пошел 
следом и расстрелял его в спину 
на Большом Москворецком мо-
сту, следует из фабулы дела. От-
туда его сразу же забрал Губашев 
на автомобиле ZAZ Chance, счи-
тает сторона обвинения.

Мотивом для убийства, соглас-
но обвинительному заключению, 
стало «не менее 15 млн руб.», ко-
торые исполнителям обещал за-
платить Русик. В своих показа-
ниях Дадаев также рассказывал, 
что ему не нравились высказы-
вания Немцова, касающиеся ис-
лама и мусульман. Но сейчас все 
пять обвиняемых не  признают 
вину. Все они заявили, что у них 
есть алиби на момент убийства. 
Дадаев, в частности, утверждает, 
что провел часть дня 27 февра-
ля вместе со своим начальником 
Геремеевым: ходил с ним в ме-
четь и ресторан, потом сам ез-
дил в клуб, вернулся домой и уже 
поздней ночью заехал снова к Ге-
ремееву, следует из обвинитель-
ного заключения (есть в распо-
ряжении РБК).

Эскерханов настаивает, что 
в  качестве охранника сопро-
вождал своего клиента в  баре, 
рассказывала его адвокат Роза 
Магомедова. А  Бахаев говорит, 
что встречался со своей девуш-
кой, которая впоследствии стала 
его женой, говорит его адвокат 
Садаханов. 

ДЕЛО НЕМЦОВАчто то дело было атакой на ФСБ 
и в то время была другая система 
сдержек: ФСО было против ФСБ, 
а сейчас ФСО ослаблено, говорит 
Татьяна Становая, руководитель 
аналитического департамента 
Центра политических технологий. 
В нынешнем же разбирательстве, 
деле Михальченко, именно ФСБ яв-
ляется атакующей стороной. Обы-
ски в ФТС, как ранее аресты в СКР, 
являются последствием продол-
жающегося усиления Управления 
собственной безопасности ФСБ, 
констатирует Становая, что явля-
ется общим трендом последних 
двух-трех лет на усиление силови-
ков, в ходе которого выигрывает 
наиболее мощная структура.

Становая связывает дело Ми-
хальченко с атакой на руководство 
ФСО, традиционного оппонен-
та ФСБ. Через одно из подведом-
ственных ФСО предприятий полу-
чали подряды люди, арестованные 
в рамках уголовного дела о хище-
нии бюджетных средств, выделен-
ных на реставрацию культурных 
объектов, говорили собеседники 
РБК в  правоохранительных ор-
ганах. По их словам, двое аресто-
ванных — топ-менеджеры «Бал-
тСтроя» Александр Коченов 
и Дмитрий Сергеев — считаются 
близкими к Михальченко. В этом 
году после возбуждения дела Ми-
хальченко глава ФСО Евгений Му-
ров ушел на пенсию.

Это дело, как и дело ULS Global, 
послужило поводом и  к  пере-
становкам в ФСБ, после которых 
на новый уровень вышло рассле-
дование дела о контрабанде. У ФСБ 
давно возникли претензии к Бе-
льянинову, утверждает собеседник 
РБК, близкий к руководству спец-
службы. По его словам, оператив-
ники из Управления собственной 
безопасности ФСБ проверяли главу 
ФТС в связи с делом не только Ми-
хальченко, но и ULS Global.

КТО ИДЕТ НА ОБОСТРЕНИЕ

Собеседники РБК в ФСБ говорят, 
что  именно она инициировала 

данное таможенное дело. Однако 
собеседники, близкие к админи-
страции президента, утвержда-
ют, что речь идет о  гораздо бо-
лее масштабном и комплексном 
процессе, борьбе руководителей 
различных ведомств.

Силовые структуры готовятся 
к  перестановкам в  руководстве 
страны, которые ожидают в пери-
од после выборов Госдумы этого 
года и перед выборами президен-
та в 2018 году, говорят два собе-
седника РБК, близких к Кремлю. 
По их словам, каждому ведомству 
важно подойти к этому периоду, 
продемонстрировав собственные 
силы и возможности.

Понятно, что силовые струк-
туры используют дело Ми-
хальченко в  своих интересах, 
но для  государства важно бла-
годаря этому делу дать сигнал 
о  том, что  в  нынешних усло-
виях бюджетными средствами 
надо распоряжаться аккурат-
нее, чем  раньше, рассказыва-
ет другой собеседник, близкий 
к кремлевской администрации. 
По  словам источника, близко-
го к  правительству, президент 
еще два года назад дал сигнал 
чиновникам, что  в  условиях 
санкций и  снижающихся воз-
можностях бюджета нужно быть 
аккуратнее. «Кроме этого сейчас 
предстоят выборы, и важно, что-
бы люди понимали, что государ-
ство ведет борьбу с  коррупци-
ей», — отмечает он.

Нынешнее противостояние 
происходит на фоне разговоров 
о возможном укрупнении служб, 
в частности объединении тамож-
ни и налоговой службы, указыва-
ет Минченко. Нынешняя история 
может привести к  масштабным 
кадровым перестановкам и реор-
ганизации в силовых структурах, 
уверен эксперт — перегруппиров-
ка силовых структур сейчас в раз-
гаре и будет продолжаться до кон-
ца года. 

При участии Полины Химшиашвили 
и Елизаветы Антоновой 
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Допинговый скандал

Алиева заподозрили в попытке установить «монархию» через референдум

Вотум наследственного доверия

ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

В Азербайджане на сентябрь 
назначен референдум по уве-
личению срока президентских 
полномочий и снижению 
возрастного ценза кандидатов. 
Оппозиция критикует пред-
ложения, обвиняя правящую 
семью в попытке создать 
династию.

ОМОЛОЖЕНИЕ И УКРЕПЛЕНИЕ 
ПРЕЗИДЕНТА

Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев во вторник подписал указ о 
проведении 26 сентября референ-
дума по вопросу об изменении 
Конституции. Проект изменений 
Ильхам Алиев представил неде-
лю назад, тогда же проект был на-
правлен в Конституционный суд, 
который одобрил изменения в по-
недельник.

Предлагаемые поправки пред-
усматривают увеличение срока 
президентских полномочий с пяти 
до семи лет, введение должностей 
первого вице-президента и ви-
це-президентов страны и отмены 
возрастных ограничений для кан-
дидатов в президенты. По суще-
ствующим правилам президентом 
может быть избран гражданин не 
моложе 35 лет. Ценз для кандидата 
в парламент страны предлагается 
снизить с нынешних 25 до 18 лет. 
В Конституцию страны предлага-
ется внести поправки, которые по-

зволят президенту объявить о про-
ведении внеочередных выборов 
главы государства. При досрочном 
уходе президента со своей должно-
сти предлагается сократить сроки 
проведения внеочередных выбо-
ров с трех месяцев до 60 дней. Всего 
на референдуме предлагается про-
голосовать за 29 поправок в Кон-
ституцию.

Конституция Азербайджана с 
момента принятия в 1995 году ме-
нялась дважды. При отце нынеш-
него президента Гейдаре Алиеве в 
2002 году основной закон был из-
менен из-за вступления страны в 

Совет Европы: был учрежден ин-
ститут уполномоченного по пра-
вам человека, граждане получили 
право напрямую обращаться в Кон-
ституционный суд. В 2009 году, уже 
при Ильхаме Алиеве, по инициати-
ве президентской правящей пар-
тии «Новый Азербайджан» были 
отменены ограничения на коли-
чество сроков, которое одно лицо 
может занимать пост президента. 
Тогда эта инициатива объяснялась 
необходимостью укрепить полити-
ческую стабильность в период эко-
номического кризиса.

ДЛЯ ГАРМОНИИ И ДЛЯ СЕМЬИ

Сейчас необходимость изменений 
Конституции официальные лица 
объясняют проведением экономи-
ческих реформ. Институт вице-пре-
зидентства — это усиление «испол-
нительной воли» государства, это 
делается в рамках необходимых 
реформ, говорил ранее зампредсе-
дателя комитета по правовой по-
литике парламента Ровшан Рзаев. 
В стране с начала этого года про-
водится обширная экономическая 
реформа. Меры по либерализации 
экономики в рамках этой рефор-

мы Алиев одобрил в конце про-
шлого года после девальвации на-
циональной валюты. В начале года 
в стране прошли спонтанные акции 
протеста против ухудшения эконо-
мической ситуации.

Экономическая реформа также 
предусматривает внесение изме-
нений в практику управления от-
раслями хозяйства. Для совершен-
ствования механизма управления 
нужно правильно распределить 
полномочия, поэтому и необходи-
мо появление вице-президентов, 
говорит руководитель бакинского 

клуба политологов «Южный Кав-
каз» Ильгар Велизаде. Изменения 
приведут к усилению института 
президента, прогнозирует эксперт.

Оппозиция считает, что увели-
чение президентского срока и вве-
дение поста вице-президента на-
правлены на сохранение у власти 
семьи Алиевых. Партия «Мусават» 
считает предлагающуюся рефор-
му официальным стремлением к 
построению в стране монархии со 
стороны Алиева, партия выступает 
категорически против этого рефе-
рендума, заявил РБК член меджли-
са партии Руфат Бахишбейли. Пар-
тия обращает внимание на то, что 
предложенные поправки противо-
речат основополагающим принци-
пам Конституции Азербайджана 
и принципу разделения властей. 
Партия «Народный фронт» заяви-
ла, что реформа Конституции — это 
попытка создать конституцион-
ный фундамент для и так суще-
ствующей неограниченной власти 
одной семьи. Семья Алиевых руко-
водит страной с 1993 года.

Следующие президентские вы-
боры намечены на 2018 год. К ним 
действующий глава государства по-
дойдет уже как президент третье-
го срока, и если он решится на 
участие в этой кампании, его чет-
вертый срок завершится только в 
2025 году. Это достаточное время и 
для поиска преемника, и, возмож-
но, для продолжения династии, 
указывает  доцент кафедры зару-
бежного регионоведения и внеш-

ней политики РГГУ Сергей Марке-
донов. У президента трое детей: две 
дочери, Лейла и Арзу, и сын Гейдар 
(родился в 1997 году). В 2025 году 
Гейдар-младший достигнет своего 
28-летия, с учетом предлагаемых 
изменений формально он может 
претендовать на пост главы госу-
дарства, указывает Маркедонов.

Переход на семилетнее правле-
ние необходим, поскольку сегодня 
между Азербайджаном и его лиде-
ром наблюдается гармония и нет 
никакой необходимости в более 
частых выборах, объяснил депу-
тат Рзаев. Снижение возрастного 
ценза необходимо для придания 
большей легитимности рефор-
мам, для расширения круга лиц, 
которые могут участвовать в вы-
борах, говорит политолог Велиза-
де. Он не согласен с тем, что из-
менения принимаются для того, 
чтобы сделать возможным избра-
ние президентом сына нынешне-
го президента. 

Такие же объяснения о необхо-
димости расширения базы участ-
ников выборов давали официаль-
ные лица Таджикистана, где в мае 
прошел похожий референдум. Там 
был снижен возрастной ценз для 
кандидатов в парламент и прези-
денты. Минимальный возраст для 
кандидата на пост главы государ-
ства снизился с 35 до 30 лет, что 
позволит участвовать в следую-
щих выборах президента Рустему 
Эмомали, сыну нынешнего прези-
дента Эмомали Рахмона. 

В 2025 году сын Алиева достигнет своего 
28-летия, с учетом предлагаемых изменений 
формально он может претендовать на пост 
главы государства
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В 2009 году, уже при Ильхаме Алиеве, по инициативе президентской правящей партии «Новый Азербайджан» были отменены ограничения на количество сроков,  
которое одно лицо может занимать пост президента
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Допинговый скандал

К концу недели будет сформирован окончательный список на Олимпиаду

Шорт-лист от России
ДИНА БЕЛЯЕВА

Завтра, 28 июля, определится 
окончательный состав рос-
сийской сборной, которая 
отправится в Рио. Уже понят-
но, что присутствие России 
на Олимпиаде будет серьезно 
усечено.

ПОСЛЕДСТВИЯ РЕШЕНИЯ

О дисквалификации российских 
спортсменов объявили несколь-
ко международных федераций: 
водных видов спорта, гребли на 
байдарках и каноэ, академической 
гребли и современного пятиборья.

24 июля МОК принял реше-
ние не отстранять сборную Рос-
сии от участия в Олимпиаде, но 
передать право допуска тех или 
иных спортсменов на Игры меж-
дународным спортивным феде-
рациям. На Игры, согласно кри-
териям, определенным МОК, не 
могли быть допущены спортсме-
ны, которые ранее были уличены 
в применении допинга (даже в том 
случае, если они уже отбыли дис-
квалификацию), а также те росси-
яне, которые упомянуты в докладе 
комиссии WADA под руководством 
Ричарда Макларена.

Федерация водных видов спор-
та отстранила от участия в Олим-
пиаде семерых российских плов-
цов. Михаил Довгалюк, Юлия 
Ефимова, Наталья Ловцова и Ана-
стасия Крапивина не смогут вы-
ступить в Рио, так как они ранее 
уже были уличены в нарушении 
антидопингового кодекса. Ники-
та Лобинцев, Владимир Морозов и 
Дарья Устинова отстранены от Игр, 
так как упомянуты в докладе неза-
висимой комиссии WADA.

Федерация академической 
гребли не допустила до участия в 
Играх трех россиян — Ивана Балан-

дина, Ивана Подшивалова и Ана-
стасию Карабельщикову. Балан-
дин упомянут в докладе Ричарда 
Макларена, Подшивалов и Кара-
бельщикова ранее были уличены 
в нарушении антидопингового 
кодекса. Из-за дисквалификации 
этих спортсменов сборная России 
не сможет выставить на Олимпиа-
де как минимум два экипажа.

Международная федерация 
гребли на байдарках и каноэ от-
странила от участия в Олимпи-
аде пятерых российских греб-
цов — Елену Анюшину, Наталью 
Подольскую, Александра Дьячен-
ко, Андрея Крайтора и Алексея 
Коровашкова. Сборная России не 
сможет заменить этих спортсме-
нов и, как следствие, лишится че-
тырех олимпийских квот. Гене-
ральный секретарь Всероссийской 
федерации гребли на байдарках и 
каноэ Ирина Сираева в интервью 
агентству «Р-Спорт» сказала: «То, 
что нам предоставила междуна-
родная федерация,  — фамилии 
отстраненных спортсменов, и в 
объяснении прямо не говорится о 
сокрытии допинг-проб, то ли Гри-
горий Родченков (экс-глава Мо-
сковской антидопинговой лабора-
тории. — РБК) на них указал, то ли 
Ричард Макларен. Речь идет о про-
бах по системе АДАМС, о которых 
мы не знали. Намерение защищать 
спортсменов есть, говорили о том, 
что хотим защищать их в CAS, но 
сейчас нужно еще раз изучить все 
предоставленные сведения».

БОРОТЬСЯ  
В УСЕЧЕННОМ СОСТАВЕ

Сборная России по решению Меж-
дународной федерации современ-
ного пятиборья не сможет выста-
вить двух спортсменов: Максима 
Кустова и Илью Фролова. Кустов 
должен был выступить в основ-

ной программе Игр, Фролов был 
заявлен как запасной. Оба были 
отстранены в связи с тем, что их 
положительные допинг-пробы, 
по информации Макларена, были 
подменены в рамках «методики 
исчезающих допинг-проб». Ку-
стова на Олимпиаде заменит ла-
тышский спортсмен Руслан Нако-
нечный.

Ранее 67 российских легкоатле-
тов были отстранены по решению 
Международной ассоциации лег-
коатлетических федераций (IAAF).

А вот у международных феде-
раций тенниса, триатлона, дзюдо, 

спортивной стрельбы и стрельбы 
из лука нет претензий к россий-
ским спортсменам. Сборные Рос-
сии в этих видах будут допущены 
к Играм в полном составе. Также в 
полном составе смогут выступить 
на Олимпиаде команды по син-
хронному плаванию, прыжкам в 
воду и конному спорту.

25 июля британская Telegraph 
сообщила, что около 90% спортсме-
нов, вошедших в олимпийскую 
сборную России, будут признаны 
не соответствующими критериям 
Международного олимпийского 
комитета. Из 320 человек на Игры, 

как узнало издание, могут быть до-
пущены не более 40 спортсменов. 
Однако ОКР сообщил, что инфор-
мация о дисквалификации пода-
вляющего большинства россий-
ских олимпийцев не соответствует 
действительности. Состав сборной 
станет известен после того, как все 
международные федерации объя-
вят о своем решении. «Это не бо-
лее чем выдумка газеты. Не стоит 
ей доверять. Несколько дней назад 
это же издание сообщало о пол-
ном отстранении сборной России 
от Олимпиады», — цитируют Алек-
сандра Жукова «Вести». 

ДОПИНГОВЫЙ СКАНДАЛ
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Критерии отбора спортсменов, утвержденные исполкомом МОК

1. МОК не удовлетворит заяв-
ку российского спортсмена на 
участие в Олимпийских играх 
2016 года, если не будут выполне-
ны критерии, указанные ниже.

2. Заявка будет удовлетворена 
МОК, только если спортсмен смо-
жет предоставить необходимые 
свидетельства международной 
федерации его вида спорта своего 
соответствия следующим крите-
риям:
– Международная федерация, 
утверждая список допущенных к 
соревнованиям российских спор-
тсменов, должна руководство-
ваться антидопинговым кодексом 
WADA и другими принципами, 
утвержденными олимпийским 
саммитом 21 июня 2016 года;
– Международные федерации 
должны провести индивиду-
альный анализ антидопинговой 
истории каждого спортсмена, 
принимая во внимание только 
достоверные и адекватные меж-
дународные тесты, особенности 

соответствующего вида спорта и 
его правила, чтобы обеспечить 
справедливое соперничество;
– Международные федерации 
должны проанализировать ин-
формацию, содержащуюся в до-
кладе комиссии Макларена. С этой 
целью необходимо запросить у 
WADA имена атлетов и названия 
национальных федераций, ко-
торые затрагиваются в докладе 
комиссии Макларена. Никто из 
них, включая спортсмена, офици-
альное лицо или национальную 
федерацию, не может быть допу-
щен или аккредитован на Олим-
пийские игры;
– Международные федерации 
также должны использовать свои 
правила для наложения санкций 
на национальную федерацию.

3. Олимпийский комитет России 
не может заявить на Олимпиаду 
2016 года спортсмена, который 
хотя бы однажды уличался в упо-
треблении допинга, даже если этот 
спортсмен уже отбыл наказание.

4. МОК примет заявку ОКР на 
индивидуального спортсмена 
только в том случае, если соответ-
ствующая международная феде-
рация признает его соответствие 
критериям, указанным в пунктах 
2 и 3, и это решение утверждается 
экспертом из списка арбитров 
Спортивного арбитражного суда, 
который не зависит ни от одной 
организации, причастной к Олим-
пиаде-2016.
(IAAF уже утвердила пул россий-
ских спортсменов, соответствую-
щих критериям.)

5. Спортсмен, заявка которого 
будет принята МОК, допол-
нительно будет подвергнут 
тщательному внесоревнова-
тельному допинг-контролю в 
сотрудничестве с соответству-
ющей международной феде-
рацией и WADA. Любое нару-
шение правил этого контроля 
(недоступность для забора до-
пинг-пробы) приведет к отзыву 
его аккредитации МОК.
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Правительство решило смягчить миграционное законодательство

Мигрантам смягчили режим
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

 Правительство внесет в Госду-
му поправки, которые по-
зволят судам не выдворять 
из России имеющих вид 
на жительство мигрантов с хо-
рошей репутацией, работой 
и достатком, если те не уве-
домили власти о своем месте 
жительства.

О том, что председатель прави-
тельства Дмитрий Медведев рас-
порядился внести в Госдуму зако-
нопроект, который делает менее 
строгим порядок выдворения ми-
грантов, говорится в сообщении на 
официальном сайте кабмина.

Правительственные поправки 
в миграционное законодатель-
ство дадут судам возможность не 
применять такую форму админи-
стративного наказания, как вы-
дворение из страны, к тем приез-

жим, кто имеет вид на жительство 
(ВНЖ) в России и хотя бы один раз 
не уведомил власти о месте своего 
проживания. Обязательство сооб-
щать об этом чиновникам содер-
жится в законе «О правовом по-
ложении иностранных граждан в 
Российской Федерации».

Норма же об обязательном вы-
дворении прописана в ч.3 ст.18.8 Ко-
декса об административных пра-
вонарушениях (КоАП) и действует 
с 2013 года. Речь идет о мигрантах, 
которые проживают в городах фе-
дерального значения  — Москве, 
Санкт-Петербурге, а также в Мо-
сковской и Ленинградской обла-
стях. Выдворение влечет за собой 
автоматический запрет на въезд в 
Россию в течение пяти лет.

Поправки в миграционное за-
конодательство, как следует из 
официального сообщения, раз-
работаны из-за необходимости 
исполнять решение Конституци-

онного суда России (КС). В февра-
ле 2016 года КС постановил, что 
норма о выдворении за неуве-
домление о своем проживании в 
центральных городах и областях 
является неконституционной.

Постановление КС было при-
нято по жалобе имеющего ВНЖ в 
России гражданина Молдавии Ми-
хаила Цуркана. Он пытался оспо-
рить свое выдворение в судах 
общей юрисдикции, но сделать 
этого не удалось, и тогда гражда-
нин Молдавии подал жалобу в КС. 
В ней отмечалось, что суды, при-
нимая решение о выдворении, 

должны были учесть все обстоя-
тельства его проживания в Рос-
сии, в частности постоянный до-
статок и трудовую деятельность. 
Цуркан уверен, что решение о его 
выдворении — это акт дискрими-

нации по сравнению с другими 
приезжими, к которым не может 
применяться статья КоАП об обя-
зательном выдворении из страны.

Если правительственные по-
правки будут одобрены, суды, ре-
шая, выдворять мигранта или нет, 
смогут учитывать длительность 
проживания иностранца в России, 
его семейное положение, историю 

налоговых выплат, наличие дохода 
и обеспеченность жильем, а также 
род деятельности и профессию, за-
конопослушное поведение, обра-
щения о получении гражданства и 
другие обстоятельства. Оперируя 
этими фактами, судьи смогут при-
знать, что наказание в виде выдво-
рения для в целом законопослуш-
ного мигранта будет чрезмерным.

Законопроект правительства 
предполагает и ужесточение на-
казания для мигрантов, которые в 
течение года дважды были уличе-
ны в неуведомлении о своем место-
пребывании. Для такой категории 
приезжих предлагается ввести в 
ст.18.8 КоАП ч.5: она предусматри-
вает обязательное выдворение из 
страны. Эта санкция также  может 
быть использована, если приезжий 
нарушил правила въезда в Россию, 
режим пребывания в стране, пра-
вила передвижения, порядок выбо-
ра места жительства и так далее. 

Если правительственные поправки будут 
одобрены, суды, решая, выдворять мигранта 
или нет, смогут учитывать длительность 
проживания иностранца в России

МИГРАНТЫ

2,8 млн 
человек 
встали на 
миграционный учет в 
России в январе—марте 
2016 года

527 тыс. 
административных правонарушений 
в сфере миграции было выявлено 
в России в первом квартале 2016 года

292 тыс. 
рабочих патентов выдали 

российские власти в первом 
квартале 2016 года

На 38,6% 
увеличилось число оформленных видов 

на жительство в первом квартале 2016 года 
по сравнению с аналогичным периодом 2015-го

На 22,6% 
больше людей выдворили из России 

в первом квартале 2016 года по сравнению 
с аналогичным периодом 2015-го

42 тыс. 
человек 
оформили в первом 
квартале 2016 года вид 
на жительство в России

78 тыс. 
человек 
оформили в первом 
квартале 2016 года 

разрешение 
на временное 

проживание в России

12 тыс. 
человек 
были выдворены 
из России 
в административном 
порядке в январе—
марте 2016 года

Как в России контролируют миграцию

Источник: данные Главного управления по вопросам миграции МВД России

I кв. 2015 I кв. 2016
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Глава Тверской области останется без конкурента

Подписка о невыборе
МИХАИЛ РУБИН, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Коммунист Вадим Соловьев не 
собрал достаточно подписей 
для участия в выборах твер-
ского губернатора, сообщили 
РБК в избиркоме. Соловьев 
говорит о давлении властей, а 
единороссы настаивают, что 
пытались ему помочь.

Кандидат в губернаторы Твер-
ской области Игорь Руденя может 
остаться без своего основного оп-
понента на выборах — кандидата 
от КПРФ, депутата Госдумы Вади-
ма Соловьева. Во время провер-
ки необходимых для регистрации 
подписей муниципальных депу-
татов в поддержку Соловьева вы-
яснилось, что «автографы» были 
собраны только в 27 муниципаль-
ных районах и городских округах, 
рассказала РБК глава тверского из-
биркома Валентина Дронова. Ко-
пия постановления об этом в по-
недельник была вручена члену 
избиркома с правом совещатель-
ного голоса, которого назначил Со-
ловьев, уточнила она.

Чтобы принять участие в вы-
борах, кандидат в губернаторы 
Тверской области должен собрать 
247  подписей муниципальных 
депутатов (7% от общего числа 
муниципалов региона), причем 
56 из них должны быть собраны 
в 33 районах и округах (¾ от всех 
43 муниципалитетов), следует из 
федерального и регионального за-
конодательства.

Соловьев, собрав подписи толь-
ко в 27 муниципалитетах, нарушил 
требование закона и теперь вряд 
ли будет зарегистрирован, сооб-
щил РБК источник в региональной 
избирательной комиссии. Донести 
недостающие подписи коммунист 
не может, подтверждает Дронова. 

По ее словам, закон «Об основных 
гарантиях избирательных прав» 
разрешает заменить докумен-
ты, оформленные с нарушени-
ем, но принести дополнительные 
подписи к уже поданным нельзя, 
утверждает она. Официально ре-
шение о регистрации Соловьева 
будет вынесено в конце недели — 
29 июля.

Сам Соловьев сказал РБК, что 
избирком забраковал семь под-
писей, остальные продолжает 
проверять. «Где-то неправильно 
было указано название муници-
палитета, где-то у комиссии вы-
звала подозрение печать нотари-
уса», — пояснил он, добавив, что 
считает причины «несерьезны-
ми». По его словам, местные вла-
сти с самого начала оказывали 
давление на муниципальных де-
путатов, требуя не подписываться 
в его поддержку, а теперь пытают-
ся не допустить его регистрации. 
Это связано с тем, что власти опа-
саются его победы, считает Соло-
вьев. Он утверждает, что на самом 
деле еще имеет право исправить 
нарушение.

ВЕРСИЯ ЕДИНОРОССОВ

В штабе «Единой России» (выдви-
нула своим кандидатом и.о. губер-
натора Игоря Руденю) утверждают, 
что пытались помочь Соловьеву. 
Как рассказал РБК начальник шта-
ба Олег Балаян, в начале июля ли-
дер КПРФ Геннадий Зюганов обра-
тился к Рудене с просьбой помочь 
со сбором подписей. «После этого 
я связался с секретарем Тверско-
го обкома КПРФ Людмилой Воро-
бьевой с вопросом, сколько подпи-
сей и какого уровня нужно собрать. 
Она попросила собрать 99 подпи-
сей», — рассказывает он. По словам 
Балаяна, единороссам пришлось 
уговаривать своих муниципаль-

ных депутатов подписаться за 
КПРФ. «Понятно, что они выска-
зывали неудовольствие по это-
му поводу», — сообщил он. Тем не 
менее необходимые подписи были 
собраны и переданы обкому КПРФ. 
«Мы им отдали 99 подписей под 
роспись. Более того, они вернули 
нам деньги — 9900 руб. — за нота-
риальное заверение подписей. Во-
робьева потом звонила и благода-
рила за подпись», — утверждает 
собеседник РБК.

Тем не менее в итоге комму-
нисты не воспользовались этими 
подписями и отнесли в избирком 
только то, что собрали сами, гово-
рит Балаян. «Нас это расстраивает. 
Мы хотели, чтобы в выборах при-
няли участие кандидаты от всех 
партий», — утверждает он. Бала-
ян предполагает, что коммунисты 
просили собрать подписи, рассчи-
тывая на то, что единороссы отка-
жутся помочь. «Предварительная 
социология свидетельствует, что 
за исполняющего обязанности гу-
бернатора собираются проголосо-
вать 69% избирателей. Видимо, Со-
ловьев, понимая, что проигрывает, 
просто пытается поднять шум», — 
говорит он.

ВЕРСИИ КОММУНИСТОВ

Соловьев категорически опровер-
гает, что «Единая Россия» соби-
рала ему подписи. «Наши колле-
ги из «Единой России» обладают 
бурной фантазией. Они неодно-
кратно рассказывали о каких-то 
договоренностях с нами. Мы сами 
собрали подписи, все их предста-
вили, у нас есть полный набор под-
писей в соответствии с законом, и 
у избиркома нет никаких осно-
ваний отказать мне в регистра-
ции», — утверждает он. При этом 
он подтвердил, что Зюганов зво-
нил губернатору, но, по его версии, 

лидер КПРФ просил, чтобы власти 
перестали «прессовать» коммуни-
стов и дали им возможность соби-
рать подписи. Кроме того, 7 июля 
Зюганов публично заявил в ЦИК, 
что у партии возникли проблемы в 
ряде регионов, включая Тверскую 
область. «И после этого они сняли 
барьер, и мы смогли спокойно и 
быстро собрать подписи», — рас-
сказал Соловьев.

Воробьева приводит несколько 
иную версию. По ее словам, ког-
да штаб Соловьева столкнулся с 
противодействием на уровне му-
ниципальных образований при 
сборе подписей, она обратилась к 
Зюганову и тот дважды говорил с 
губернатором о недопустимости 
такой ситуации. «После этого мне 
позвонили из штаба Рудени и ска-
зали, что окажут нам содействие в 
сборе подписей. Я сказала тогда, 
что в определенных районах мы 
не можем собрать подписи в силу 
того, что люди боятся, и неопре-
деленной партийной дисципли-
ны», — рассказала она. При этом, 
по словам Воробьевой, коммуни-
сты не просили собирать подписи 
за них и не понимают, зачем еди-
нороссы начали это делать. По ее 
словам, КПРФ продолжала соби-
рать подписи самостоятельно и в 
итоге собрала необходимое коли-
чество и передала в избирком. Что 
же касается подписей единорос-
сов, то, по словам Воробьевой, их 
листы были не того формата, ко-
торый требуется, поэтому собран-
ные единороссами подписи реши-
ли не использовать.

ТРУДНЫЕ ВЫБОРЫ

Из семи регионов, где в этом году 
проходят выборы губернатора, 
Тверская область — самый слож-
ный для власти регион, говорят со-
беседники РБК, близкие к Кремлю. 

По их словам, там много социаль-
но-экономических проблем, раз-
розненная элита и из-за этого тра-
диционно низкие рейтинги власти. 
На выборах Госдумы 2011  года 
«Единая Россия» получила в ре-
гионе лишь 38% при среднем ре-
зультате по стране в 49%. Уволен-
ный в этом году предшественник 
Рудени Андрей Шевелев занимал 
нижние строчки в рейтинге эф-
фективности губернаторов, кото-
рый составляет близкий к Кремлю 
ФоРГО. Авторы каждый раз указы-
вали на низкий уровень доверия 
населения к руководству региона. 
Если бы федеральный центр в этом 
году не сменил местную власть, то 
результаты единороссов на выбо-
рах могли бы вновь оказаться неу-
довлетворительными, рассказыва-
ет собеседник, близкий к Кремлю.

Назначенный в этом году ис-
полнять обязанности губернато-
ра Руденя — новый человек для 
региона. Ранее он работал в Ми-
нистерстве сельского хозяйства 
и возглавлял правительственный 
департамент агропромышленно-
го комплекса.

В регионе и сейчас чувству-
ются усталость и депрессивные 
настроения, говорит политолог 
Александр Кынев. По его словам, 
из всех регионов, где в сентябре бу-
дут выбирать губернаторов, Твер-
ская область — самая перспектив-
ная для оппозиции. Шансы на то, 
что Руденя проиграет Соловьеву, 
действительно есть, считает по-
литтехнолог Аббас Галлямов.

Соловьев хорошо известен на 
федеральном уровне, но его из-
вестность выше его шансов побе-
дить, возражает глава фонда «Пе-
тербургская политика» Михаил 
Виноградов. По его данным, при 
инерционной кампании Руденя 
набирает 55–60%, а рейтинг Соло-
вьева значительно ниже. 

ВЫБОРЫ-2016
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Мнение о мигрантах и террористах

В США обвиняют Россию во взломе почты демократов

«Российский след»  
в пользу Трампа
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН, 
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ

Москву обвиняют в организа-
ции утечки переписки Демпар-
тии и провокации скандала, 
играющего на руку республи-
канцу Дональду Трампу. Утечка 
может стать причиной раскола 
среди демократов и ухудшить 
рейтинг Хиллари Клинтон.

РОССИЯ ПОД ПОДОЗРЕНИЕМ

Во вторник, 26 июля, главе рос-
сийского МИДа Сергею Лаврову 
на пресс-конференции по итогам 
встречи на полях саммита АСЕАН 
в Лаосе с госсекретарем США Джо-
ном Керри был задан вопрос о том, 
стоит ли Россия за взломом элек-
тронной переписки национального 
комитета Демократической партии 
США (DNC). Российский министр 
отреагировал достаточно резко, 
заявив, что «не хотел бы использо-
вать бранных слов». В тот же день 
пресс-секретарь президента Дми-
трий Песков назвал информацию 
о российском следе во взломе пе-
реписки DNC «попытками мани-
акально использовать российскую 
тему» в американской избиратель-
ной кампании.

Переписка DNC была опубли-
кована 23 июля на сайте WikiLeaks. 
В утечке оказались более 19 тыс. 
электронных писем и более 8 тыс. 
документов из служебной перепи-
ски ключевых функционеров DNC 
(финансового директора Джордо-
на Каплана, директора по комму-
никациям Луиса Миранды и ряда 
других) в период с января 2015 по 
май 2016 года.

О взломе переписки DNC ста-
ло известно еще в июне. Уже тогда 
специализирующаяся на кибербез-
опасности компания Crowdstirke, 
клиентом которой DNC стала по-
сле хакерских атак, сообщила, что 
за взломом стоят две хакерские 
группировки — Cozy Bear и Fancy 
Bear, которые, как утверждает 
Crowdstrike, вовлечены в эконо-
мический шпионаж в пользу Мо-
сквы и тесно связаны с россий-
скими спецслужбами. Выводы 
были сделаны из тактики хакеров, 
а также из вредоносного кода, ко-
торый использовался взломщика-
ми. Эти же группировки, как отме-
чает Crowdstrike, были причастны 
к атакам на Госдепартамент США, 
Белый дом и Пентагон.

Ранее фрагменты из похищен-
ных документов уже публикова-
лись в медиа (в частности, досье 
демократов на участника прези-
дентской гонки от республикан-
цев Дональда Трампа). При этом 
метаданные одного из украден-
ных хакерами документов сви-
детельствовали, что последним 
документ редактировал пользо-
ватель с написанным кирилличе-

скими символами ником «Феликс 
Эдмундович».

Руководитель предвыборно-
го штаба Клинтон Робби Мук зая-
вил, что эксперты, с которыми он 
консультировался, считают, что 
за атакой и утечкой стояли рос-
сийские хакеры. Некоторые чле-
ны конгресса уже высказали свое 
беспокойство в связи с возможной 
причастностью иностранных хаке-
ров к атакам на DNC. «Иностранцы, 
которые пытаются оказать влия-
ние на наши выборы, — это то, что 
должно вселять беспокойство всем 
американцам, независимо от пар-
тийной принадлежности», — зая-
вил Bloomberg член палаты пред-

ставителей от Калифорнии Адам 
Шифф.

Как заявил агентству Bloomberg 
бывший главный технический 
специалист разведывательно-
го управления Минобороны США 
Боб Горли, совпадение вредонос-
ных кодов, использовавшихся при 
нападении на DNC, с кодами, ис-
пользованными при других атаках, 
предположительно совершенных 
хакерами из России, нельзя счи-
тать надежным доказательством. 
«Это мог быть и хакер во Флориде, 
который просто использовал тот же 
код», — считает эксперт, подчерки-
вая, что традиционно хакеры ис-
пользуют один и тот же код.

СИМПАТИИ К ТРАМПУ

В штабе Трампа категорически 
отрицают возможность того, что 
российская сторона опубликовала 
утечку из DNC с целью сыграть на 
стороне Трампа-кандидата. «Но-
вая шутка: Россия причастна к 
утечке из DNC, потому что Путин 
мне симпатизирует», — написал 
Трамп в своем Twitter.

С конца прошлого года Трамп 
и Путин периодически обменива-
лись положительными реплика-
ми в адрес друг друга. Еще в дека-
бре Путин назвал Трампа ярким 
политиком, а Трамп в течение из-
бирательной кампании заявлял, 

что в случае своего избрания «по-
ладит с Путиным», а также назы-
вал президента России сильным 
лидером.

Советник Трампа по внешней 
политике Картер Пейдж, кото-
рый, как писал Bloomberg, в на-
чале 2000-х годов консультировал 
«Газпром» по ряду крупнейших 
сделок (в числе которых покуп-
ка контрольного пакета в проек-
те «Сахалин-2»), в начале июля 
прочел в Российской экономи-
ческой школе лекцию «Эволю-
ция международной экономики: 
тренды и потенциал». В ходе лек-
ции Пейдж заявил, что США были 
в последнее время излишне враж-
дебно настроены к России, и от-
метил, что значительная часть 
вины за ухудшение отношений 
с Москвой лежит на Вашингтоне.

Избирательный штаб Трампа 
возглавляет Пол Манафорт, кото-
рый несколько лет был консуль-
тантом экс-президента Украины 
Виктора Януковича. На прошлой 
неделе представители Трам-
па внесли поправки в республи-
канскую предвыборную плат-
форму  — из нее исчез пункт о 
необходимости поставок Украи-
не «летального оборонительно-
го оружия». По словам Мука из 
штаба Клинтон, в последнее вре-
мя программа Трампа становится 
все более «пророссийской».

Иное отношение к России у 
Клинтон. Как пишет издание 
Politico со ссылкой на бывших 
американских чиновников, ра-
ботавших в России, отношение 
президента России Владимира 
Путина к Клинтон ухудшилось в 
декабре 2011 года, когда Клинтон, 
тогда занимавшая пост госсекре-
таря США, заявила, что закон-
ность проведения парламентских 
выборов в России вызывает «се-
рьезную озабоченность».

В свою очередь Путин в дека-
бре 2011 года на заседании ко-
ординационного совета Обще-
российского народного фронта 
заявил, что именно Клинтон «за-
дала тон некоторым нашим дея-
телям внутри страны и дала сиг-
нал, они этот сигнал услышали и 
при поддержке Госдепа США на-
чали активную работу». По сло-
вам собеседников Politico, тогда 
о недовольстве Путина было со-
общено президенту США Бара-
ку Обаме. «Он [Путин] был очень 
расстроен поведением Клинтон 
и пребывал в таком настроении 
все то время, что я работал в Мо-
скве», — говорит Politico экс-по-
сол США в Москве Майкл Мак-
фол. Собеседники издания также 
говорят о том, что Путин и его со-
ветники считали, что Клинтон на 
посту госсекретаря «занимала бо-
лее жесткую позицию в отноше-
нии России, чем другие члены ад-
министрации Обамы».
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В штабе Дональда Трампа категорически отрицают возможность того, что российская сторона опубликовала утечку 
из DNC с целью сыграть на его стороне

ВЫБОРЫ В США
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ся первоначально за убежищем в 
ней, то есть подпадающие под ду-
блинские правила, которые тоже 
исключают возможность предо-
ставления убежища в Германии.

КАКОВЫ ПОСЛЕДСТВИЯ

События минувшей недели не 
пройдут бесследно. Несмотря на 
все успокаивающие заявления 
«Германия — это сильное право-
вое государство и оно таковым 
и останется» от министра вну-
тренних дел Томаса де Мезьера 
или «никакого всеобщего подо-
зрения в отношении беженцев» 
от пресс-спикера федерального 
правительства Ульрики Деммер, 
напряжение среди жителей Гер-
мании возрастает. Уже объявлено 
об увеличении постоянной чис-
ленности сотрудников полиции 
на ж/д вокзалах, в аэропортах, 
других местах массового скопле-
ния людей, в том числе в торговых 
центрах. Отдельные политики по-
требовали ужесточения контро-
ля и личного досмотра во время 

проведения любых массовых ме-
роприятий, вплоть до запрета но-
шения рюкзаков и иных габарит-
ных сумок.

Сегодня очевидно, что будет 
произведена давно планируемая 
ревизия всех прибывших в страну 
гуманитарных мигрантов — как 
уже получивших убежище, так и 
тех, чье прошение в процессе рас-
смотрения. Еще в марте этого года 
Германия внесла большие изме-
нения в порядок предоставления 
убежища, ужесточила высыл-
ку и отменила «каталог» обстоя-
тельств, не допускающих высыл-
ку иностранца из страны. Лица, 
в отношении которых у уполно-
моченных органов возникнут со-
мнения, будут депортированы не-
зависимо от полученного статуса 
или отсутствия документов. Для 
противодействия фактам «поте-
ри идентифицирующих докумен-
тов» в уголовное уложение Гер-
мании может быть введен новый 
состав преступления — сокрытие 
персональной идентификации 
(Identitätsverschleierung).

Сторонникам быстрых мер не 
стоит ожидать скорого закрытия 
границ и изменения внешнепо-
литического курса страны. Хотя, 
несомненно, отголоском сегод-
няшних трагедий станут резуль-
таты парламентских выборов 
2017 года, когда праворадикаль-
ные партии, продвигающие ан-
тииммиграционные и антиев-
ропейские лозунги, обязательно 
напомнят электорату об ино-
странном происхождении без-
умцев в Баден-Вюртенберге, 
стрелка в Мюнхене и смертника 
в Ансбахе.

Сторонникам быстрых мер 
не стоит ожидать скорого 
закрытия границ и измене-
ния внешнеполитического 
курса страны. Но отголо-
ском сегодняшних трагедий 
станут результаты парла-
ментских выборов в Германии 
в 2017 году.

«Неделя страха» — так озаглави-
ли немецкие массмедиа события 
последних дней в Германии. Рас-
стрел посетителей торгового цен-
тра в Мюнхене, взрыв смертника 
на музыкальном шоу в Ансбахе, 
нападение на пассажиров реги-
онального поезда в Вюрцбурге, 
убийство прохожих в Ройтлинге-
не пополнили черный список тра-
гедий с внушительным числом 
человеческих жертв. Мы оказа-
лись в «осевом времени», где даже 
первые полосы газет не успевают 
за выползающим отовсюду злом, 
страхом и наводящим ужас наси-
лием.

КАК ГЕРМАНИЯ РАБОТАЕТ 
С БЕЖЕНЦАМИ

По состоянию на июнь 2016 года 
Германия приняла 1,3 млн бежен-
цев, порядка 496 тыс. прошений об 
убежище еще находится на рас-
смотрении. За последние несколь-
ко дней безумства четырех лиц с 
миграционными корнями стоили 
жизни десяткам человек, но ведь 
лица с психическими расстрой-
ствами и правонарушители встре-
чаются и среди местных жителей.

Из всех случаев бойни, потряс-
ших страну в последние несколь-
ко дней, лишь взрыв смертника 
в Ансбахе может быть опосредо-
ванно связан с усилившимся при-
током гуманитарных мигрантов 
и террором ИГИЛ (организация 
запрещена в России. — РБК). Ведь 
лишь этот безумный был сирий-
ским гражданином, обратившим-
ся два года назад за убежищем в 
Германии, и только в его телефо-
не найдены видео, косвенно под-
тверждающие его связь с ИГИЛ.

Нужно признать, что с пото-
ком беженцев в страну проникли 
и сторонники террористических 
организаций. На территории 
Германии сегодня могут нахо-
диться до 400 человек, по дан-
ным федерального ведомства по 
уголовным делам, и до 500 чело-
век, по данным национальной 
службы безопасности, имеющих 
контакты или завербованных 
различными террористически-
ми организациями. Конечно, в 

2014 году Германия, как и вся 
остальная Европа, была не гото-
ва к такому наплыву мигрантов и 
не имела механизмов для филь-
трации человеческого капитала. 
Система заработала лишь в кон-
це 2015 года.

Были созданы четыре класте-
ра миграционного менеджмен-
та. В условный кластер А попали 
граждане стран, охваченных во-
йной, имеющие серьезные пер-
спективы остаться в Германии. 
На данную категорию лиц стали 
распространяться упрощенные 
правила получения убежища по-
сле детального «сканирования», 
собеседования с представите-
лями миграционных и секрет-
ных служб. Важно сказать, что в 
2016 году все уполномоченные 
службы страны, тем или иным 
образом вовлеченные в мигра-
ционный менеджмент путем 
проверки документов, иденти-
фикации личности, снятия от-
печатков пальцев, расселения в 
центры размещения беженцев, 
предоставления языковых кур-
сов, медицинского скрининга и 
пр., получили единый доступ ко 
всей информации. Такой подход 
исключил возможность подачи 
прошения на убежище в разных 
землях, под разными документа-
ми либо с использованием разной 
информации.

Второй кластер — В состави-
ли просители убежища из стран, 
признанных безопасными, как то 
Афганистан, Марокко, Турция и 
пр. За исключением особых слу-
чаев преследования и угрозы 
жизни для просителя, лица из 
данного кластера в течение мак-
симум 48 часов получают отказ в 
праве на убежище. Кластер С — 
это сложные случаи, когда упол-
номоченные службы имеют со-
мнения в стране происхождения 
заявителя или его личности. И са-
мый последний — кластер D, наи-
более малочисленный по коли-
честву заявлений, в настоящее 
время составляют просители убе-
жища, изначально прибывшие в 
другую страну ЕС и обратившие-
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«Очевидно, что в Германии будет произведена 
давно планируемая ревизия всех прибывших 
в страну гуманитарных мигрантов — как уже 
получивших убежище, так и тех, чье прошение 
в процессе рассмотрения»

А ЧЕСТНЫЕ ЛИ ПРАЙМЕРИЗ

Утечка была опубликована накану-
не партийного съезда демократов 
в Филадельфии, на котором Клин-
тон официально должна  быть на-
звана кандидатом в президенты 
от Демократической партии. Не-
которые фрагменты обнародован-
ной с помощью хакеров переписки 
демократов свидетельствуют, что 
ряд функционеров DNC изначаль-
но отдавали предпочтение в пре-
зидентской гонке экс-госсекретарю 
Хиллари Клинтон перед ее основ-
ным соперником по праймериз се-
натором от Вермонта Берни Сан-
дерсом, что является нарушением 
американской избирательной си-
стемы. Сторонники Сандерса об-
рушились с критикой на DNC, ру-
ководство которого, по их мнению, 
помогало Клинтон.

Из переписки следует, в част-
ности, что вопрос продвижения 
Клинтон в качестве кандидата на 
пост президента обсуждался уже с 
марта прошлого года. Сотрудники 
DNC активно обсуждали различ-

ные стратегии по дискредитации 
Сандерса. Как говорится в одном 
из писем, которое цитирует The 
Observer, ключевые фигуры партии 
обсуждали возможность спекуля-
ции на тему его отношения к па-
лестино-израильскому конфликту 
и его атеистических убеждений [в 
преддверии праймериз в Кентукки 
и Западной Вирджинии], что могло 
бы снизить его популярность сре-
ди местных баптистов. В другом 
письме председатель DNC Дебби 
Вассерман-Шульц заявила, что но-
минация Сандерса не более чем 
«нелепая история» и он никогда не 
станет президентом.

Американские СМИ и политики 
также сделали из переписки вывод, 
что функционеры DNS помогли 
Клинтон заручиться поддержкой 
суперделегатов перед съездом, 
утверждающим кандидата в пре-
зиденты. «Взломанная переписка 
свидетельствует о том, что DNC 
действовал нечестно и процесс 
был сфальсифицирован против 
Сандерса. <…> DNC использовали 
в качестве способа усилить кампа-
нию Клинтон», — писали журнали-
сты Fox News.

Другие СМИ считают обвинения 
в заговоре против Сандерса преуве-
личением. По мнению либерально-
го издания New Republic, «в пись-
мах, опубликованных WikiLeaks в 
качестве доказательства корруп-
ции [в DNC], на самом деле гово-
рится, как штатные сотрудники 
получают указания от адвокатов о 
том, как отвечать на атаки со сто-
роны Сандерса».

Журнал подчеркивает, что DNC 
не имеет возможности оказывать 
серьезное влияние на праймериз: 
«Клинтон лидировала на прайме-
риз. DNC через государственных 
политиков оказывал чуть больше 
влияния на кокусы… где лидиро-
вал Сандерс».

Газета Washington Post считает, 

что утверждения о том, что Клин-
тон победила на праймериз благо-
даря заговору DNC, не обоснованы. 
«Действительно, Клинтон требуют-
ся голоса суперделегатов, чтобы по-
лучить большинство в ходе съезда. 
В то же время, если убрать голоса 
всех суперделегатов, Клинтон обо-
гнала бы Сандерса на 400 голосов. 
В конце концов, ее поддержали не 
только суперделегаты, но и обыч-
ные делегаты — их тоже значитель-
ное большинство. Для сравнения, 
Барак Обама получил всего на 130 
голосов обычных делегатов больше 
Клинтон на съезде в 2008 году», — 
пишет издание.

ПОСЛЕДСТВИЯ ДЛЯ ВЫБОРОВ

Вскоре после обнародования пере-
писки DNC извинился перед Сан-
дерсом за «содержавшиеся в пись-
мах непростительные тезисы», а 
его глава Дебби Вассерман-Шульц 
объявила о решении уйти в отстав-
ку. При этом она подчеркнула, что 
по-прежнему считает победу Хил-
лари Клинтон на выборах «крайне 

важной для будущего Америки».
По мнению New Republic, скан-

дал с перепиской грозит обернуть-
ся расколом внутри партии, что 
сыграет на руку как Трампу, так и 
России, которая пытается манипу-
лировать результатами выборов.

Сандерс, выступая на съезде Де-
мократической партии в Филадель-
фии 25 июля, поддержал Клинтон, 
заявив, что «из нее выйдет пре-
красный президент», призвал своих 
сторонников сделать то же самое и 
объединиться против Трампа, кото-
рый «оскорбляет одну [политически 
противоборствующую ему] группу 
за другой». Однако сторонники Сан-
дерса освистали это предложение.

В последние дни опросы фикси-
руют заметное ухудшение имиджа 
Клинтон среди избирателей. Со-
гласно опросам, среди избирате-
лей стремительно растет количе-
ство тех, кто не считает Клинтон 
«честным» и «надежным» полити-
ком: опрос CNN на минувших вы-
ходных показал, что 68% избира-
телей так или иначе не доверяют 
человеческим качествам Клинтон. 
По опросам CBS, только 31% от-
зываются о Клинтон одобритель-
но (один из худших ее результатов 
в течение всей кампании). Кро-
ме того, порядка 49% демократи-
ческих избирателей в опросе CNN 
заявили, что хотели бы видеть кан-
дидатом от демократов Сандерса.

В последний месяц электораль-
ный рейтинг Клинтон показывает 
негативную динамику, Трампа — 
позитивную. Еще в конце марта 
средний рейтинг Клинтон состав-
лял около 50%, тогда как рейтинг 
Трампа не доходил и до 39%. А по 
состоянию на 26 июля, по данным 
Real Clear Politics, который агреги-
рует результаты всех националь-
ных опросов, Клинтон уже усту-
пает Трампу в соотношении 44,7% 
против 45,6%. 

Пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков назвал информацию о российском 
следе во взломе переписки DNC «попытками 
маниакально использовать российскую тему» 
в американской избирательной кампании
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Почему госкомпания подала заявку на приобретение «Башнефти»

«Роснефть» вне запрета

В число получателей попала и 
«Роснефть», что на прошлой неде-
ле вызвало споры в правительстве. 
Источник в банковских кругах рас-
сказывал РБК, что вице-премьер 
Аркадий Дворкович, курирующий 
ТЭК, был крайне недоволен реше-
нием «ВТБ Капитала» отправить в 
госкомпанию такое предложение.

Собеседник РБК говорил, что 
после этого руководителям ВТБ 
«позвонили из правительства и со-
общили, что госкомпании не могут 
быть покупателями приватизиру-
емых активов». Также замечание 
от вице-премьера получил но-
вый руководитель Росимущества 
Дмитрий Пристансков. А предста-
витель Дворковича поясняла, что 
есть поручение президента пра-
вительству не допускать госком-
пании к участию в приватизации. 
Высокопоставленный чиновник 
в администрации Кремля под-
твердил РБК информацию о та-
ком указании. «Договаривались, 
что «Роснефть» не будет участво-
вать», — говорил он.

Пресс-секретарь президента 
Владимира Путина Дмитрий Пе-
сков в пятницу сказал, что в адми-
нистрации Кремля есть понима-
ние того, что «непосредственно» 
госкомпании участвовать в при-
ватизации не могут: «На этот счет 
было обсуждение, и такое пони-
мание было зафиксировано и в 
правительстве, и в администра-
ции». Однако спустя несколько 
дней, во вторник, Песков уточнил 
свою позицию: «С формальной 
точки зрения «Роснефть» не яв-
ляется госкомпанией, это можно 
однозначно сказать. Но, безуслов-
но, существуют разные точки зре-
ния на этот (участие «Роснефти» 
в приватизации «Башнефти».  — 
РБК) счет», — сказал он, коммен-
тируя заявку компании на участие 
в приватизации «Башнефти».

На прошлой неделе должна была 
состояться встреча Путина с глав-
ным исполнительным директором 
«Роснефти» Игорем Сечиным, рас-
сказал РБК источник, знакомый с 
Сечиным. На этой встрече, возмож-
но, обсуждали сценарии привати-
зации  «Башнефти», предполага-
ет он, не уточняя детали. Песков и 
Леонтьев отказались комментиро-
вать «текущие рабочие контакты».

Можно предположить, что «Ро-
снефть» настояла на своем пра-
ве участвовать в приватизации 
«Башнефти», несмотря на сопро-
тивление некоторых высокопо-
ставленных чиновников, замеча-
ет портфельный управляющий GL 
Asset Management Сергей Вахра-
меев. «Не удивлюсь, если «Ро-
снефть» в итоге окажется покупа-
телем «Башнефти», — добавляет он. 
Вахрамеев напоминает, что прави-
тельство часто меняет свои реше-
ния. Например, только этой весной 
изначально планировалось, что все 
госкомпании направят 50% чистой 
прибыли по МСФО за 2015 год в 
виде дивидендов. Но в результате 
«Роснефть», «Газпром» и «Транс-
нефть» получили послабления: 

Спустя несколько 
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Добраться до «Башнефти»

В июне 2013 года газета «Ве-
домости» сообщала, что «Ро-
снефть», незадолго до этого 
завершившая покупку ТНК-ВР, 
рассматривала возможность 
приобретения «Башнефти» и 
даже проводила ее оценку. 
Правда, с официальным пред-
ложением о покупке «Башнеф-
ти» она в АФК «Система» (на тот 
момент контролировала «Баш-
нефть») не обращалась. «Это 
интересный вопрос. Но мы его 
не обсуждаем», — говорил глава 
«Роснефти» Игорь Сечин в июле 
2013 года «Интерфаксу».

Летом 2014 года «Ведомости» 
писали, что перед объявлением 
о проведении SPO «Башнефти» 
в Лондоне долей в компании 
интересовались Независи-
мая нефтегазовая компания 
(ННК) Эдуарда Худайнатова 
и «Роснефть». По «Роснефти» 
стороны якобы не сошлись в 

цене. Худайнатов (в 2010–2012 
годах он был президентом 
«Роснефти») встречался с пред-
седателем совета директоров 
«Башнефти» Феликсом Евту-
шенковым, сыном основного 
владельца «Системы» Влади-
мира Евтушенкова, и получил 
отказ.
«Башнефть» продолжила го-
товиться к размещению в 
Лондоне, сделка была заплани-
рована на сентябрь. В июле по 
ходатайству Следственного ко-
митета Басманный суд Москвы 
арестовал контрольный пакет 
акций «Башнефти», принадле-
жащий «Системе». В итоге эти 
акции были национализиро-
ваны: Росимущество получило 
50,1%, правительство Башки-
рии — 25%.

В сентябре 2014 года След-
ственный комитет предъявил 
Владимиру Евтушенкову об-

винение по уголовному делу 
о хищении акций башкирских 
топливно-энергетических 
предприятий, входящих в «Баш-
нефть». В интервью Bloomberg 
Сечин заявил, что «Роснефть» 
никогда не рассматривала 
возможность приобрести «Баш-
нефть» и не стоит за уголовным 
делом Евтушенкова. Он также 
объяснял, что нельзя сравни-
вать это дело и «дело ЮКОСа», 
потому что «у Евтушенкова нет 
крови на руках».

В феврале 2016 года, когда 
стало известно о планах пра-
вительства приватизировать 
50,1% «Башнефти», пресс-се-
кретарь «Роснефти» Михаил 
Леонтьев заявил РБК, что 
компания не интересуется 
этим активом. «Как может одна 
госкомпания покупать другую? 
Мы этими мероприятиями не 
кормимся», — удивлялся он. 

Несмотря на первоначальное указание Владимира Путина (слева), сценарий приватизации «Башнефти» мог поменяться в пользу «Роснефти» 
Игоря Сечина (справа)
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«Роснефть» выплатит акционе-
рам лишь 35% прибыли по МСФО, 
«Газпром» — менее 24% прибы-
ли по МСФО (около 50% скоррек-
тированной прибыли по РСБУ), а 
«Транснефть» — всего 9% прибыли 
по МСФО (вся прибыль по РСБУ).

СПОРЫ 
О ГОСУДАРСТВЕННОСТИ

Закон о приватизации государ-
ственного и муниципального иму-
щества запрещает участвовать в 
приватизации компаниям с долей 
участия государства 25% и более. 
Но Леонтьев на прошлой неделе 

настаивал на праве «Роснефти» 
участвовать в приватизации. По 
его словам, эту компанию нельзя 
юридически считать государствен-
ной. Дело в том, что государство 
владеет в «Роснефти» напрямую 
лишь одной акцией, а еще 69,5% 
принадлежат холдингу «Роснефте-
газ», который, в свою очередь, под-
контролен государству (его совет 
директоров возглавляет Сечин). 
Запрета на участие в приватиза-
ционных сделках для компаний с 
косвенным госучастием в законе о 
приватизации нет.

Кроме того, Леонтьев напоми-
нал слова первого вице-премьера 
Иг оря Шувалова, который 11 июля 

допустил участие «Роснефти» в 
приватизации «Башнефти». «Мы 
не можем рассуждать схематич-
но — раз государственная, нече-
го лазить, а если частная, то очень 
хорошо. Должны все обстоятель-
ства быть изучены»,  — говорил 
тогда Шувалов. «Хорошо ли, ког-
да госкомпания покупает част-
ную? В целом — плохо. Но если 
посмотреть, как это должно быть 
для нефтяного рынка, каким обра-
зом в большом глобальном нефтя-
ном рынке, какое место займет эта 
компания и как будет себя позици-
онировать по отношению к другим 
игрокам — мы должны так рассу-
ждать», — указывал он.

Если «Башнефть» купит го-
скомпания, получится, что из од-
ного государственного кармана 
деньги передут в другой, замеча-
ет аналитик Raiffeisenbank Андрей 
Полищук. Но, возможно, принято 
решение создавать крупную го-
скомпанию и консолидировать не-
фтяные активы на базе «Роснефти», 
что в будущем может в том числе 
дать преимущества при работе за 
рубежом, добавляет он. К тому же 
эта покупка позволит «Роснефти» 
компенсировать падение добычи 
на старых месторождениях, а также 
достичь роста за счет новых место-
рождений (например, им. Требса и 
им. Титова, лицензия на которые 
принадлежит «Башнефти»). В ито-
ге ежедневная добыча объединен-
ной компании может вырасти на 
7,14%, до 5,7 млн барр. в сутки. По 
расчетам Полищука, в случае если 
«Роснефть» купит «Башнефть», ее 
доля на российском рынке добы-
чи нефти вырастет с 38 до 42%, а 
на рынке переработки — с 30 до 
36,8% (за основу взяты данные за 
2015 год). Представитель ФАС ска-
зала, что служба пока не анализи-
ровала потенциальную сделку, по-
тому что к ней еще не поступало 
ходатайство от «Роснефти».

За счет этой сделки «Роснефть» 
увеличит свою и так большую долю 
на рынке, но это может привести к 
ухудшению ее финансового поло-
жения, предупреждает Вахрамеев 
из GL Asset Management: уже сей-
час ее долг равняется трем пока-
зателям EBITDA (с учетом предо-
платы за поставку нефти в Китай), 
а покупка «Башнефти» потребует 
новых заимствований.

Официальный интерес к 
«Башнефти» ранее высказывали 
ЛУКОЙЛ, Независимая нефтега-
зовая компания и Антипинский 
НПЗ. Представители ЛУКОЙЛа и 
Антипинского НПЗ подтвердили 
РБК, что направили заявки в «ВТБ 
Капитал».

Представитель «ВТБ Капитала» 
и министр экономического раз-
вития Алексей Улюкаев во втор-
ник отказались отвечать на во-
просы РБК о возможном участии 
«Роснефти» в приватизации «Баш-
нефти». 

При участии Анны Могилевской 
и Михаила Рубина

Михаил Гуцериев 
заложил 33,1% 
«РуссНефти» 
для выплаты долга с. 14
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ИНФОГРА-
ФИКА

«Роснефть»

ЛУКОЙЛ

«Сургутнефтегаз»

«Газпром нефть»

«Татнефть»

«Башнефть»

«РуссНефть»

Как изменилась добыча 
нефти крупнейшими 
компаниями в России 
в 2013–2015 годах, млн т

 2013      2014      2015
Изменение за 2013–2015 годы:

 Рост      Падение

192,6

86,7

61,4

32,2

26,4

16,4

8,9

190,9

86,6

61,4

33,6

26,5

17,9

8,6

189,2

85,7

61,6

34,3

27,2

19,9

7,4

–3,4

–1

+0,2

+2,1

+0,8

+3,5

–1,5

Источник: ЦДУ ТЭК

В случае если «Роснефть» купит «Башнефть», 
ее доля на российском рынке добычи нефти 
вырастет с 38 до 42%, а на рынке переработки — 
с 30 до 36,8% 
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Инфраструктура. Займы.
Как это сделать

Власти Петербурга запретили останавливать строительство «Зенит Арены»

Стройте без начальника
НАТАЛЬЯ ДЕРБЫШЕВА

Мэрия Петербурга потребова-
ла от субподрядчиков продол-
жить строительство стадиона 
на Крестовском острове к 
чемпионату мира в 2018 году. 
Новый генподрядчик у арены 
появится в августе.

ПРИКАЗ «НЕ ОТСТУПАТЬ»

Комитет по строительству 
Санкт-Петербурга направил 
субподрядчикам строительства 
стадиона «Зенит Арена» предпи-
сание с требованием не покидать 
стройплощадку, несмотря на раз-
рыв контракта между властями 
города и генподрядчиком — «Ин-
жтрансстрой-СПб». Об этом РБК 
сообщил источник в субподряд-
ной организации и подтвердили 
в пресс-службе комитета по стро-
ительству города.

Представитель комитета пояс-
нил, что это позволит достроить 
стадион до конца года, как и пла-
нировалось ранее. По его словам, 
сейчас субподрядчики устраняют 
замечания мэрии к выполненным 
работам, однако в будущем они, 
возможно, останутся на строй-
площадке. «Город заинтересован 
в сдаче стадиона в срок, возмож-
но, добросовестные субподряд-
ные организации будут остав-
лены на объекте», — сообщили в 
пресс-службе комитета.

Контракт между властями Пе-
тербурга и «Инжтрансстрой-СПб» 
расторгнут с 26 июля по инициа-
тиве чиновников. Они обвинили 
компанию в том, что она требует 
увеличения финансирования, не 
дает контролировать свои дей-
ствия и угрожает срывами сро-
ков строительства. Генподрядчик 
в свою очередь сообщил о посто-
янном изменении проекта аре-

ны и задержке в оплате выпол-
ненных работ.

Конкурс на выбор нового 
генподрядчика запланирован на 
первую половину августа, а кон-
тракт будет заключен до конца 
следующего месяца, сообщили в 
пресс-службе вице-губернатора 
Петербурга Игоря Албина.

ВОЗРАЖЕНИЕ ГЕНПОДРЯДЧИКА

В «Инжтрансстрой-СПб» пред-
писание властей субподрядчи-

кам считают незаконным. Пред-
ставитель «Трансстроя» (владеет 
«Инжтрансстрой-СПб») Никита 
Павлов рассказывает, что ком-
пания накануне направила всем 
субподрядчикам уведомление, 
что они обязаны остановить все 
работы. «У субподрядчиков нет 
прямых договоров с городом, и 
предписание не является осно-
ванием для продолжения работ. 
В течение 30  дней мы передаем 
специальной комиссии объемы 
выполненных работ, которые 

должны быть в этом периоде за-
фиксированы», — настаивает Пав-
лов. По его словам, «Трансстрой» 
обратился в прокуратуру с прось-
бой проверить законность про-
должения строительных работ.

Сотрудник одного из субпод-
рядчиков поясняет, что субпод-
рядчики не стали покидать строй-
площадку, надеясь получить от 
мэрии оплату за ранее выпол-
ненную работу. Если работы бу-
дут сданы «Трансстрою», то день-
ги подрядчики не получат, уверен 

он. Цель генподрядчика — оста-
новить все работы, зафиксиро-
вать их выполнение и требовать 
оплаты от мэрии, поясняет собе-
седник РБК.

Если учесть уникальность объ-
екта с точки зрения проведения 
там матчей чемпионата мира, все 
могут пойти на уступки, но право-
вых обязательств в сложившейся 
ситуации ни у кого ни перед кем 
нет, поясняет исполнительный 
директор Heads Consulting Ни-
кита Куликов.

ИНФРАСТРУКТУРА

Михаил Гуцериев заложил треть «РуссНефти» для расплаты с ВТБ

«РуссНефть» расчищает долги
ЮЛИЯ КОТОВА, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Структура Михаила Гуцериева 
передала в залог 33,1% «Русс-
Нефти», которая собирается 
провести миллиардное IPO 
в 2016 году. Акции заложены 
в обеспечение облигаций 
на $1,5 млрд, которые выпу-
скались для сокращения долга 
перед ВТБ.

Компания Belyrian Holdings 
Limited, через которую миллиар-
дер Михаил Гуцериев контроли-
рует «РуссНефть», передала в залог 
33,1% акций нефтяной компании. 
Об этом свидетельствуют сообще-
ния инвестирующих в ценные бу-
маги компаний «Регион-Инвест» и 

«Диджитал-Инвест» о заключении 
договоров залога акций с Belyrian 
Holdings (сообщения  доступны в 
СПАРК).

ООО «Регион-Инвест» во втор-
ник сообщило, что получило в за-
лог 10,86 тыс. обыкновенных акций 
залоговой стоимостью $131,2 млн и 
7,69 тыс. привилегированных акций 
залоговой стоимостью $64,1  млн. 
ООО «Диджитал-Инвест», соглас-
но сообщению, получило 24,1 тыс. 
обыкновенных акций залоговой 
стоимостью $291,5 млн и 17 тыс. 
привилегированных акций зало-
говой стоимостью $142,5 млн.

В июле в результате допэмис-
сии «РуссНефть» увеличила устав-
ный капитал со 100 тыс. до 180,392 
тыс. руб. Теперь уставный капитал 
«РуссНефти» состоит из 147,059 

тыс. обыкновенных и 33,333 тыс. 
привилегированных акций. Таким 
образом, в залог было передано 
33,1% акций нефтяной компании.

Представитель «РуссНефти» не 
ответил на запрос РБК.

В начале июня совладелец 
«РуссНефти», племянник Гуцери-
ева Микаил Шишханов сообщил в 
интервью РБК, что SPV-компании, 
которые принадлежат Belyrian 
Holdings, выпустили облигации на 

100 млрд руб. ($1,5 млрд). «На эту 
сумму был сокращен долг «Русс-
Нефти» перед ВТБ и другими кре-
диторами», — объяснял Шишханов.

Долг «РуссНефти» перед ВТБ 
составляет $1,3 млрд, еще $1 млрд 
компания должна связанным сто-
ронам, аффилированным с Гуце-
риевым, говорил бизнесмен. Это 
«комфортный долг для компании 
такого масштаба», но для повыше-
ния привлекательности «РуссНеф-

ти» в глазах инвесторов долговую 
нагрузку надо было снизить, отме-
чал Шишханов.

В 2015 году «РуссНефть» уже 
снизила долговую нагрузку на 
$3 млрд. Для этого в ноябре струк-
туры Гуцериева и швейцарский 
трейдер Glencore конвертировали 
акционерный долг компании в ее 
акции. До конца 2016 года «Русс-
Нефть» планирует снизить долг 
до $1,3 млрд, говорилось в апрель-
ском обзоре Moody's.

«РуссНефть» рассматривает 
возможность до конца года прове-
сти IPO на Московской бирже. Ин-
весторам будет предложено от 25 
до 49% новых акций компании, го-
ворил РБК Шишханов. В настоящее 
время 54% акций нефтяной компа-
нии принадлежит структурам Ми-

ЗАЙМЫ

Долг «РуссНефти» перед ВТБ составляет 
$1,3 млрд, еще $1 млрд компания должна 
связанным сторонам, аффилированным 
с Гуцериевым, говорил бизнесмен

«Трансстрой» считает предписание властей Санкт-Петербурга о продолжении строительства «Зенит Арены» незаконным
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Инфраструктура. Займы.
Как это сделать

ИГОРЬ НОСКОВ,
управляющий партнер юридической корпорации АМТ

Как выявить фирму-однодневку 
среди контрагентов

Российские налоговики, как ни-
когда, активно борются сей-
час с фирмами-однодневками. 
Поэтому очень важно проверять 
контрагентов перед заключени-
ем сделки. Каким образом?

Обмен бухгалтерской документа-
цией с контрагентом имеет значе-
ние для формирования налогообла-
гаемой базы. Но если при налоговой 
проверке выяснится, что контра-
гент нарушает налоговое законода-
тельство или имеет признаки фир-
мы-однодневки, сделка с ним будет 
рассматриваться как сомнительная 
и затраты по ней будут исключены 
из налоговой базы. На что следует 
обратить внимание?

ДЕЙСТВУЮЩИМ ЛИ ЯВЛЯЕТСЯ 
ЮРИДИЧЕСКОЕ ЛИЦО?

Информация о всех действующих 
компаниях содержится в Едином 
государственном реестре юри-
дических лиц (ЕГРЮЛ). Рекомен-
дуется сохранить полученную 
информацию отдельным файлом 
с датой, когда она была получе-
на. Это позволит доказать в суде, 
что перед заключением сделки 
вы проявили осмотрительность и 
проверили надежность компании, 
с которой заключили договор о со-
трудничестве.

Но следует понимать, что вы-
писка из ЕГРЮЛ не может рассма-
триваться судом как единствен-
ное доказательство того, что вы 
были осмотрительны при выбо-
ре партнера. Это, например, под-
тверждается решением суда по иску 
архангельского ООО «Строй-Рост» 
к налоговой инспекции, которая 
произвела доначисление налога и 
оштрафовала данного налогопла-
тельщика. В суде представители 
ООО «Строй-Рост» пытались до-
казать, что на момент заключения 
сделки с контрагентом, который 
не выполнил заявленного по дого-
вору объема работ, проверили его 
состоятельность. Подтверждени-
ем этому были выписки из ЕГРЮЛ. 
Суд в иске отказал. В постановле-
нии Четырнадцатого арбитражно-
го суда от 27 октября 2014 года по 
делу №А05-3286/14 сказано, что 
«проверка лишь правоспособно-
сти контрагентов путем получения 
выписок из ЕГРЮЛ и копий учреди-
тельных документов не свидетель-
ствует о том, что покупатель, за-
казчик, будучи заинтересованным 
лицом в надлежащем исполнении 
контрагентами договоров поставки 
и оказания услуг, ремонтных услуг, 
проявил должную степень осмо-

трительности и осторожности при 
выборе контрагентов».

Чтобы убедиться в надежности 
компании, проверьте, платит ли она 
налоги. На сайте ФНС представле-
ны сведения о юридических лицах, 
имеющих задолженность по упла-
те налогов и/или не предоставля-
ющих налоговую отчетность в те-
чение года. Если контрагента нет 
в этом перечне, это можно тракто-
вать как довод в пользу сотрудни-
чества с ним.

Для проверки потенциально-
го контрагента есть еще несколь-
ко полезных ресурсов: реестр не-
добросовестных поставщиков, где 
содержится информация о тех орга-
низациях, которые ненадлежащим 
образом исполнили обязательства 
по государственному контракту; 
банк данных исполнительных про-
изводств, где содержится инфор-
мация о должниках; единый феде-
ральный реестр сведений о фактах 
деятельности юридических лиц, где 
имеются данные об уставном капи-
тале, активах и наличии лицензий у 
организации; картотека арбитраж-
ных дел, содержащая информацию 
о судебных делах, в которых уча-
ствовала или участвует компания.

ОБЛАДАЕТ ЛИ КОНТРАГЕНТ 
СООТВЕТСТВУЮЩИМИ 
ЛИЦЕНЗИЯМИ 
И/ИЛИ РАЗРЕШЕНИЯМИ?

Для выполнения обязательств по 
договору у контрагента в неко-
торых случаях должна быть соот-
ветствующая лицензия. Перечень 
видов деятельности, на которые 
требуются лицензия, содержится 
в статье 12 Федерального закона 
«О лицензировании отдельных ви-
дов деятельности». Копию лицен-
зии необходимо запросить у ком-
пании-контрагента. При получении 
данного документа стоит обратить 
внимание на срок его действия.

Некоторые виды деятельности 
сегодня не подлежат обязательному 
лицензированию, например ауди-
торские услуги, строительство, про-
ектирование. Но для их выполнения 
компания обязательно должна со-
стоять в саморегулируемых органи-

зациях (СРО) и иметь допуск к этим 
работам. Попросите у контрагента 
копии документов о его членстве 
в СРО и свидетельства о допуске к 
работам. Если получить такие доку-
менты от контрагента невозможно, 
напрямую обращайтесь в СРО.

Выполнение работ или оказа-
ние услуг организацией, не име-
ющей соответствующей лицензии 
или разрешения, может привести к 
серьезным финансовым потерям. 
В частности, если вы заключите до-
говор с организацией, у которой, 
как впоследствии выяснится, отсут-
ствует соответствующая лицензия 
на выполнение тех или иных работ, 
то вам придется требовать обратно 
перечисленные денежные средства.

Идеальной будет ситуация, ког-
да вам добровольно вернут денеж-
ные средства. Если нет, то придется 
возвращать свои деньги принуди-
тельно через суд. Прибегать к по-
мощи суда в аналогичной ситуации 
пришлось ООО «РусНефтьИнвест». 
Компания собиралась заключить 
договор о сотрудничестве с инди-
видуальным предпринимателем 
о подготовке проектной докумен-
тации. На стадии преддоговорной 
работы предпринимателю перечис-

лили 1,5 млн руб. Но договориться 
о сотрудничестве сторонам так и не 
удалось, договор не был подписан, 
а, как впоследствии выяснилось, у 
предпринимателя отсутствовала 
необходимая лицензия на выполне-
ние такого рода работ. Предприни-
матель добровольно отдать деньги 
отказался, и для возврата перечис-
ленных 1,5 млн руб. пришлось дол-
го судиться (дело №А41-31694/14).

ПОЛНОМОЧИЯ ЛИЦ, 
КОТОРЫЕ ВЫСТУПАЮТ 
ОТ ИМЕНИ ПОТЕНЦИАЛЬНОГО 
КОНТРАГЕНТА

После проверки компании нужно 
убедиться, что ее представители, 
которые ведут переговоры, имеют 
для этого соответствующие пол-
номочия. Необходимо, чтобы они 
были действующими сотрудника-
ми компании и имели право под-
писи на соответствующих докумен-

«Если при налоговой проверке выяснится, 
что контрагент нарушает налоговое 
законодательство или имеет признаки 
фирмы-однодневки, сделка с ним будет 
рассматриваться как сомнительная и затраты 
по ней будут исключены из налоговой базы»

КАК ЭТО СДЕЛАТЬ

Сейчас субподрядчики 
устраняют замечания 
мэрии к выполненным 
работам, однако 
в будущем они, 
возможно, останутся 
на стройплощадке

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Как это сделать», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

тах. Следует отметить, что от имени 
организации может выступать как 
руководитель организации, так и ее 
иной законный представитель.

Если договор будет подписан 
неуполномоченным лицом, то со-
вершенная сделка может быть 
признана недействительной в со-
ответствии со ст.168 Гражданского 
кодекса РФ. В таких случаях сторо-
нам договора возвращается то, что 
они по его условиям получили. Сле-
дует отметить, что получить обрат-
но денежные средства проще, чем 
результаты работы.

В качестве примера мож-
но привести ситуацию по делу 
№А40-3637/16-133-25, где дого-
вор купли-продажи, заключенный 
между организациями «Фармакти-
вы» и «Фармактив», был признан 
недействительной (ничтожной) 
сделкой по причине подписания 
данного договора не уполномочен-
ным на то лицом.

РЕАЛЬНОСТЬ РАБОТЫ 
КОМПАНИИ

Необходимо удостовериться в 
том, что контрагент занимается 
реальной предпринимательской 
деятельностью. Важно убедиться, 
что у него есть все возможности, в 
том числе материальные и кадро-
вые, для выполнения тех обяза-
тельств, которые он хочет взять на 
себя по договору. Поэтому целесо-
образно запросить у контрагента 
справки о материально-техни-
ческих ресурсах, наличии ква-
лифицированных специалистов 
и годовых объемах выполнения 
аналогичных договоров.

Не поленитесь потратить вре-
мя на выяснение того, как проя-
вил себя контрагент при работе с 
другими компаниями. Запросите у 
них письма, в которых бы они по-
делились своим опытом сотрудни-
чества. Изучите отзывы заказчиков 
контрагента в интернете.

Получение такого рода информа-
ции перед заключением контракта 
также воспринимается судами по-
ложительно при споре с налоговой 
инспекцией. Это, в частности, под-
тверждается судебным актом по 
делу №А40-38366/11-99-171. Пред-
приниматель из Москвы Сергей 
Козлов доказал, что он надлежащим 
образом проверил контрагента — 
ООО «Дессанж». Кроме выписок 
из ЕГРЮЛ и ФНС он получил реко-
мендацию от издательства, с кото-
рым работал: оно характеризова-
ло «Дессанж» как обязательного и 
исполнительного перевозчика. На 
основании предоставленных доку-
ментов суд посчитал, что предпри-
ниматель выполнил меры, необхо-
димые для проверки надежности 
контрагента.

Следует отметить, что перечень 
вышеуказанных мер не носит ис-
черпывающих характеристик, од-
нако для проверяющих налоговых 
органов их будет достаточно, что-
бы признать компанию налого-
плательщиком, который проявил 
должную осмотрительность и осто-
рожность при выборе контрагента. 
А полученная информация позво-
лит принять более взвешенное ре-
шение о том, следует ли работать с 
этой компанией.

«Непонятно, как будут опла-
чиваться из госбюджета рабо-
ты, выполненные после растор-
жения контракта генподряда с 
«Инжтрансстроем-СПб». За-
дним числом они в новый го-
сконтракт быть включены не 
могут, город будет иметь право 
их не оплачивать. С точки зре-
ния заключения прямых дого-
воров каждый подрядчик дол-
жен быть выбран на тендерной 
основе, других возможностей в 
законодательстве для данного 
случая не зафиксировано. И ни 
у кого нет гарантий, что после 
заключения госконтракта но-
вый генподрядчик привлечет 
именно тех субподрядчиков, 
которые вели строительство до 
него, а не привлечет новых», — 
пояснил Куликов.

Арена в Петербурге — одна из 
самых дорогих в мире. Ее нача-
ли строить в 2007 году, расходы 
тогда планировались на уровне 
6,7 млрд руб. В начале июня вла-
сти города в очередной раз со-
гласились увеличить расходы на 
строительство на 4,3 млрд руб., до 
39,2 млрд руб., объяснив рост сме-
ты дополнительными расходами 
на обеспечение безопасности ста-
диона, изменением курса рубля 
и подорожавшим строительным 
оборудованием.

На стадионе уже летом 
2017  года планируется прове-
сти матчи Кубка конфедераций. 
Сейчас стадион готов на 85%, го-
ворится на официальном сайте 
арены. На 50% готовы инженер-
ные системы выкатного поля, 
на 65% — системы кондициони-
рования, на 76% — системы те-
плоснабжения и на 73% — систе-
мы электроснабжения. 

хаила Гуцериева и его семьи, еще 
46% — у Glencore. В середине июля 
«Ведомости» со ссылкой на отчет 
Moody’s сообщили, что в августе 
доля Glencore в «РуссНефти» сни-
зится до 25% плюс одна акция из-
за того, что другие компании Гу-
цериева (прежде всего, Belyrian), 
которые недавно стали кредитора-
ми нефтяной компании, конверти-
руют займы в ее акции.

По словам Шишханова, после 
IPO Glencore продолжит быть со-
владельцем «РуссНефти», а семья 
Гуцериева останется мажоритар-
ным акционером.  Ожидаемую 
оценку «РуссНефти» для IPO Шиш-
ханов не назвал. Компания в ходе 
размещения хотела бы привлечь 
до $2 млрд, рассказывал РБК 
источник в одном из крупных ин-
вестбанков, участвующий в пере-
говорах по сделке. Если предпо-
ложить, что для этого потребуется 
продать 49% акций, оценка всей 
«РуссНефти» для сделки составит 
около $4 млрд. 

Сбор информации 
позволит принять более 
взвешенное решение 
о том, следует ли работать 
с данной компанией
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Какие направления выбирают россияне в условиях кризиса

Куда слетать этим летом 

ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

Цены на авиабилеты выросли 
по сравнению с прошлым ле-
том в среднем на 12%, подсчи-
тал сервис по продаже билетов 
«Туту.ру». Куда дешевле всего 
слетать этим летом?

За год цены на авиаперелеты в 
среднем выросли на 12%, сви-
детельствуют данные сервиса 
«Туту.ру», проанализировавшего 
результаты продаж авиабилетов 
с 1 июня по 25 июля 2016 года. 
Особенно заметен резкий рост 
цен на авиабилеты в страны 
дальнего зарубежья — почти на 
30%. А полет в Европу обойдет-
ся в среднем на 17% дороже, чем 
летом 2015 года.

Одними из самых недорогих за-
граничных перелетов, по данным 
«Туту.ру», стали перелеты в Виль-
нюс стоимостью около 7 тыс. руб. 
(цены указаны на перелет в одну 
сторону), а также в Таллин, Ригу, 
Прагу и Берлин (около 9 тыс. руб. 

за билет). По сравнению с про-
шлым годом все они подорожали 
на 8–35%. На фоне общего подоро-
жания цены на авиабилеты в Лар-
наку (Кипр) снизились на 19,4%, а 
в Аликанте (Испания)  — на 4,6%. 
В Ларнаку можно было улететь 
за 10,5 тыс. руб., а в Аликанте — 
за 14,6 тыс. руб.

Самыми популярными евро-
пейскими направлениями по вы-
борке «Туту.ру» стали Тиват (Чер-

ногория), Прага, Бургас, Ларнака 
и Рига. В этом сезоне Черного-
рия станет самым популярным 
европейским маршрутом, счи-
тает руководитель отдела по свя-
зям с общественностью «Туту.ру» 
Наталья Анисимова. Причин не-

сколько: отсутствие визовых ба-
рьеров, короткий перелет и низ-
кая стоимость билетов. За год, по 
данным сервиса, она выросла не 
более чем на 8%.

Из городов за пределами Евро-
пы наибольшим спросом пользу-
ются перелеты в Тель-Авив (Изра-
иль), несмотря на то что средняя 
цена авиабилетов из Москвы вы-
росла почти на 12%. Билет в одну 
сторону стоит этим летом в сред-

нем 11,2 тыс. руб. Это одно из са-
мых экономичных предложений 
за пределами Европы после Стам-
була. Билет в столицу Турции в 
среднем стоил 10,1 тыс. руб.

Представители других сайтов 
по продаже билетов также счита-

ют перечисленные направления 
довольно популярными. Генераль-
ный директор Biletix Александр 
Сизинцев отмечает, что с точки 

зрения экономии гражданам име-
ет смысл рассмотреть страны При-
балтики. «Среди более дальних на-
правлений стали доступней Дубай, 
Аликанте и Римини», — отмечает 
Сизинцев.

По наблюдениям директора 
компании по индивидуальному 
туризму Mayel Travel Майи Кот-
ляр, люди из-за девальвации рубля 
стали искать наиболее бюджетные 
варианты туров. Если исходить из 
низких цен на авиабилеты, то в Ев-
ропе стоит обратить внимание на 
Грецию, Кипр, Болгарию, Черного-
рию, Испанию, Италию, Венгрию. 
В дальнем зарубежье это Вьетнам, 
Таиланд, Шри-Ланка. 

Самыми популярными европейскими 
направлениями по выборке «Туту.ру» 
стали Тиват (Черногория), Прага, Бургас, 
Ларнака и Рига

Куда дешевле всего полететь этим летом из Москвы

Город прилета Средняя цена*, 
лето-2015

Средняя цена*, 
лето-2016

Изменение 
цены за год, %

Вильнюс 5346 7105 32,9

Таллин 6736 9100 35,1

Рига 8299 9138 10,1

Прага 8472 9228 8,9

Берлин 8032 9344 16,3

Белград 9672 9387 -2,9

Мюнхен 8721 9505 9,0

Вена 8666 9588 10,6

Стамбул 8713 10 052 15,4

Ларнака 13 259 10 452 -21,2

Афины 9968 10 479 5,1

Измир 9784 10 597 8,3

Тель-Авив 10 029 11 228 12,0

Даламан 11 418 11 501 0,7

Тиват 10 990 11 862 7,9

Франкфурт-на-Майне 9564 11 970 25,2

Варна 10 307 11 977 16,2

Салоники 10 154 11 984 18,0

Адана 9113 12 083 32,6

Дюссельдорф 9415 12 306 30,7

Дубай 11 587 12 397 7,0

Бургас 11 558 13 127 13,6

Анталья 10 503 13 636 29,8

Аликанте 15 317 14 637 -4,4

Барселона 11 594 14 779 27,5

Ницца 14 174 15 078 6,4

Рим 12 598 15 809 25,5

Париж 13 136 15 896 21,0

Хургада 12 502 16 806 34,4

Каир 13 318 17 515 31,5

Лондон 10 739 17 584 63,7

Пекин 18 912 21 723 14,9

Пхукет 18 339 22 155 20,8

Бангкок 18 165 22 307 22,8

Сеул 20 280 22 655 11,7

Дели 12 959 23 492 81,3

Шанхай 27 144 23 823 -12,2

Гонконг 27 210 23 916 -12,1

Нью-Йорк 18 810 25 097 33,4

Хошимин 19 650 25 546 30,0

Нячанг 13 567 26 690 96,7

Лос-Анджелес 28 104 35 253 25,4

* Цена указана за авиабилет в одну сторону, выборка с 1 июня по 25 июля 2016 года

 — Пять самых популярных направлений в Европе

 — Пять самых популярных направлений за пределами Европы

Источник: туристический сайт tutu.ru 
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Полет за $79 тысяч

3 июня авиакомпания Etihad 
из ОАЭ предложила своим 
клиентам перелет из Лондона 
в Мельбурн и обратно за £55 тыс. 
На сегодняшний день это самый 
дорогой авиабилет в мире.  
За £55 тыс. ($79,2 тыс.) авиа-
компания предоставляет 

трехкомнатные апартаменты 
на своем лайнере А380-800. 
Они расположены в передней 
части верхней палубы самолета 
и рассчитаны на одного или двух 
пассажиров. В гостиной нахо-
дятся телевизор с диагональю 
32 дюйма (81 см), двухместный 

кожаный диван и два откидных 
обеденных столика. Для сна 
предусмотрена двуспальная 
кровать, в ванной комнате есть 
душ и фен. 
Рейс предусматривает пересадку 
в Абу-Даби. Это время пассажи-
ры смогут провести в зале ожи-

дания первого класса в аэропор-
ту. В стоимость билета включены 
трансфер в аэропорт и из него на 
автомобиле премиального класса 
с шофером, отдельная стойка 
регистрации, доступ в частный 
зал ожидания и персональный 
консьерж.
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